
Чтобы понять и оценить зна-
чение Преподобного Сер-
гия Радонежского, вспом-

ним исторический контекст. Две 
главные проблемы Руси первой 
половины XIV века — раздроблен-
ность и подчинение татаро-
монгольским ханам. В ситуации 
противостояния князей друг другу 
невозможно было объединиться 
для преодоления ига. Народ пре-
жде всего был озадачен пробле-
мой выживания в этих крайне 
стесненных условиях. Но Варфо-
ломей (будущий Преподобный 
Сергий) уходит в глухой лес, буду-
чи движим, с одной стороны, 
любовью к Святой Троице, с дру-
гой — болью о вражде и разделе-
ниях в родном народе. Как пишет 
автор его жития Епифаний Пре-
мудрый, первым делом Сергий 
поставил небольшой деревянный 
храм в честь Святой Троицы — 
«чтобы постоянным взиранием 
на него побеждать страх пред 
ненавистною раздельностью 
мира». Преподобный Сергий 
победил этот страх и помог всему 
русскому народу избавиться от 
«ненавистной разделенности», в 
которой народ оказался.

В лице Преподобного Сергия Русь 
обрела личность такой духовной силы, 
что вокруг него — почитавшегося свя-
тым еще при жизни — смогли объеди-
ниться наиболее здоровые силы и 
понять, что защита своей земли — это 
прежде всего задача «духовной безо-
пасности».

Да, для Преподобного Сергия 
защита родной земли от иноверцев 
была духовной, а не мирской задачей: 
он как никто иной понимал, что, пока 
Русь разобщена и разодрана междоусо-
бицами, пока князья зависят от хан-
ских ярлыков, народ не сможет осо-
знать себя единым народом, с едиными 
духовными и общественными ценно-
стями. Битва на Куликовом поле была 
прежде всего стоянием за Правду и за 
Веру — а не только за независимость.

Человек — это огромная сила и 
потенциал, прежде всего не какими-то 
физическими качествами, а именно 
духом. Святость Сергия была очевидна 
для его современников. Видимым зна-
ком его благословения битвы на Кули-
ковом поле стали посланные из мона-
стыря Пересвет и Ослябя. Между уча-
стием монахов в битве и отказом от 
жизни в миру нет противоречия: в 
«моменте истины» на Куликовом поле 
не было исключительно мирских целей. 
Единоличное противоборство между 
русским монахом и грозным татарином 
свидетельствует: это прежде всего была 
брань между носителями противопо-
ложных духовных ценностей — между 
христианством и язычеством.

Главная заслуга Преподобного Сер-
гия перед русской землей в том, что он 
поверил в саму возможность Руси стать 
святой, переступить через мирскую 
вражду и подчиненность иноверцам и 
увидеть Божественное призвание рус-
ского народа — стать полноправным 
преемником византийской христиан-

ской традиции, которая к тому времени 
уже приближалась к своему закату.

Несмотря на то что Преподобный 
Сергий не оставил никаких письмен-
ных трудов, весь его образ жизни свиде-
тельствует о преемственности исихаст-
ской традиции. И сам Сергий, и его 
ученики прежде всего обращают вни-
мание на сосредоточенную молитву, 
безмолвие и трудолюбие. Полный 
сознательный уход от всего, что ценит-
ся этим миром, — денег, власти, влия-
ния, почета. Неоднократные явления 
Божественного света описаны в житии 
Преподобного Сергия. Но в отличие от 
греческой традиции Преподобный Сер-
гий расширяет границы исихазма. 
Освященный нетварными энергиями, 
он несет в мир это примиряющее дей-
ствие Божественной благодати.

Преподобный Сергий не «совме-
щал земное и небесное»: он был пре-
жде всего «гражданином Небесного 
Отечества» и именно поэтому радел о 
духовном благополучии, целостности и 
верности Христу своего народа.

Участие Преподобного Сергия 
Радонежского в примирении князей и 
освобождении Руси от иноверного ига 
гармоничным образом проистекало из 
его любви к Святой Троице и желания 
главный закон жизни — закон Троич-
ной любви — сделать основным прин-
ципом устройства общества. Все его 
«участие в политической жизни» не 
выходило за рамки кротких отеческих 
увещеваний, обращенных к тем или 
иным русским князьям, в обращении к 
ним с просьбами строго руководство-
ваться в своей управленческой деятель-
ности христианскими заповедями, не 
умножать горестей народа и страны, не 

плодить междоусобицы пред лицом 
внешней угрозы.

Вся жизнь Сергия — это постоянное 
исполнение заповеди Христа «кто хочет 
быть первым, да будет всем слугой». В 
обители Преподобного зарождается 
принципиально новая парадигма мона-
стырского жительства, где немаловаж-
ная роль отводится самостоятельной 
хозяйственной деятельности монасты-
ря с целью обезпечения себя всем необ-
ходимым.

Достаточно взглянуть на монастыри 
Северной Фиваиды, основанные учени-
ками Преподобного: Кирилло-
Белозерский, Валаамский, Соловецкий 
монастыри и многие другие обители — 
чтобы понять, что функции этих мона-
стырей выходили далеко за пределы 
собственно монастырской жизни. Каж-
дая из этих обителей была мощной, 
хорошо защищенной крепостью, огром-
ным хозяйством и, конечно же, прежде 
всего школой воспитания будущих 
пастырей, архипастырей, князей, бояр, 
да и простых крестьян. Одной из важ-
ных черт «деятельного исихазма» Пре-
подобного Сергия было постоянное 
преодоления себя, своей лености и сла-
бости — ради служения ближним 
добрым делом. Для Сергия труд — бла-
гословение, а не проклятие Божие: 
именно в труде человек приближается к 
аскетическому пониманию христиан-
ства, труд с духовной точки зрения ста-
новится не просто способом выжива-
ния, но прежде всего формой духовного 
делания и источником внутреннего 
роста человека.

Именно Сергию принадлежит пере-
осмысление монашеского пострига как 
такового: в то время принятие ангель-

ского чина воспринималось как «второе 
крещение», после которого лучшее, что 
можно было сделать, — поскорее уме-
реть. Именно поэтому постригом стре-
мились завершить свою жизнь на зака-
те лет благочестивые миряне и даже 
князья. Преподобный возрождает 
исконное понимание пострига как нача-
ла принципиальной новой жизни, пре-
жде всего обращенной к точному следо-
ванию Евангельским идеалам.

Преподобный не ограничивается 
заботой о собственном спасении, но 
несет целительное свидетельство о тайне 
Троичной любви в мир. И не просто 
несет, но и становится первопричиной 
глубинных процессов сплочения, прео-
доления вражды и разделений, победы 
над ненавистью и своекорыстием. В 
лице Преподобного произошло удиви-
тельное соединение в одной личности 
глубочайшей монашеской отрешенно-
сти от страстей мира сего и подлинно 
государственного ума, прежде всего 
заботившегося о пользе своего народа.

Преподобный Сергий открывает 
новый подход к пониманию святости: 
не традиционная для византийского 
Православия «эксклюзивная» святость, 
прежде всего пребывающая в тиши 
монашеской кельи, а святость всенарод-
ная, когда нет никакого чина или зва-
ния, дела или образа жизни, где было 
бы невозможным стяжание Божествен-
ной благодати и глубинного преображе-
ния жизни и самого человека, и всего 
народа.

Если бы не было в истории Руси 
Преподобного Сергия — никогда не 
появилось бы и Святой Руси.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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В обители Преподобного Сергия
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ВЕРА ДЕЛАМИ
Первые четыре дня летнего 

Петрова поста уже девят-
надцать лет подряд озна-

меновываются в нашей митро-
полии крестным ходом из 
областного центра в село Ташла, 
где 99 лет назад был явлен чудот-
ворный образ Пресвятой Бого-
родицы «Избавительница от 
бед» и обретен святой источник. 
Вот и в этом году совершили свой 
молитвенный подвиг более полу-
тора тысяч крестоходцев, кото-
рых окормляли около двадцати 
священнослужителей из разных 
приходов Поволжья.

Прежде, чем предоставить слово 
для рассказа об этом знаменательном 
событии специальному корреспон-
денту нашей редакции Елене Бело-
вой, хотелось бы окинуть взглядом 
настоящее и прошлое этого молит-
венного делания.

Крестный ход всегда был праздни-
ком для той местности, где он прохо-
дит. Причина в том, что освящается то 
место, где идут молящиеся люди, 
которые обращают свой духовный 
взор к небу. К Подателю всех благ 
Богу, призывают на помощь святых 
угодников, которым посвящается этот 
крестный ход. И поэтому очень важно, 
чтобы как можно больше людей с 
верою поучаствовали в этом молит-
венном делании. Внешне кажется, что 
ничего такого – идут люди, поют пес-
нопения, священник водой окропля-
ет, крестом осеняет. Но ведь все это 
имеет духовный смысл. И когда крест-
ный ход проходит, чувствуется другая 
атмосфера. Люди по-иному себя 
ведут. Даже дышится легче на том 
месте, где был крестный ход, и в 
духовном смысле спокойнее, ровнее 
протекает жизнь.

В России крестные ходы были 
приняты от греческой Церкви и суще-
ствовали на всем протяжении ее исто-
рии. Сама церковная история Руси 
начиналась крестным ходом на Днепр 
для крещения киевлян. Летописцы 
сохранили многочисленные примеры 
крестных ходов во все последующее 
время - начиная от великих князей 
русских Ярослава I, Изяслава I, Вла-
димира Мономаха, торжественно 
переносивших мощи святых князей 
Бориса и Глеба. Крестные ходы совер-
шались по самым разнообразным 
поводам по обычаю Церкви Констан-
тинопольской. Кроме постоянных и 
общецерковных (в Пасху, Богоявле-
ние) на Руси было много специальных 
крестных ходов, вызванных различ-
ными обстоятельствами ее историче-
ской жизни. С особой торжественно-
стью и особым благолепием соверша-
лись они при непременном участии 
патриархов и царей всея Руси.

Уже в XII веке мы видим благоче-
стивую традицию совершать пешие 
паломничества при перенесении 
мощей святых. 2 мая 1115 года в прав-
ление Владимира Мономаха состоя-
лось перенесение мощей святых Бори-
са и Глеба из старой церкви в новый 
каменный вышегородский храм. 
Собрались воеводы, бояре, духовен-
ство и безчисленное множество наро-
да, которые при пении псалмов со 
свечами сопровождали останки свя-
тых.

Еще один пример: По благослове-
нию новоизбранного царя, Василия 
Шуйского, митрополит Ростовский 
Филарет отправился в город Углич 
для обретения и перенесения мощей 
истинного царевича Димитрия. Свя-
титель сподобился снова лицезреть 

убиенного царевича и приложиться к 
его ручке. По великой милости Божи-
ей мощи Димитрия оказались почти 
полностью нетленны. Сразу же по 
открытии мощей начались от них 
исцеления. В первый день от них 
исцелилось 13 человек, а на другой - 
12. Торжественным крестным ходом 
мощи понесли в Москву. Маленький 
гробик несли сами архиереи с благо-
говением и молитвою, благодаря 
Господа, что он сподобил их участием 
в столь великом деле. 

Надо сказать, что Господь всегда 
удостаивает участников крестного  
хода особых вразумлений и знамений. 
Рассказ об этом впереди, а пока хотим 
познакомить читателя со стихотвор-
ными впечатлениями автора этих 
строк, которые родились от этого 
молитвенного делания наших едино-
мышленников. 

ЛАСТОЧКИ 

Ласточки, не как зрители
И над Голгофой кружили,
Видя крест со Спасителем.
Птицы эти решили
Быть всегда с православными,
Если во имя Христа,
Ходят дорогами главными,
И за верстою верста.
Путь свой держат к святыне.
С ними пернатые, тут,
Как когда-то, так ныне
Крестики в небе несут.
Нам отраженье Распятия,
Смерть Победившего им.
Их небесная братия.
Дарит пареньем своим.

КРЕСТОХОДЦЫ ИДУТ

Русь изначальная, Русь современная. 
Жизнь быстотечно проходит и бренная,
 Как сопоставить мне эти понятия,
Чтобы минуты напрасно не тратил я 
Как же прожить то, что Богом отпущено   
Чтобы в конце встретить Господа Сущего
Этот секрет мы решаем столетия, 
И за какие поступки в ответе я?
Мудрые предки нашли нам решение,
В мире спасти может крестоношение
Шли по земле с образами, хоругвями  
К Матери Божьей дорогами трудными,
Ноги увеча каменьями, грудами,
Крася пространство молитв изумрудами.
Шли они ветрам навстречу и верили,  
Кручами силу любви и своей мерили,
Солнцем палимые, сучьями рывные,
Ей поклониться земным припаданием 
Сквозь города и селения дальние.
Шли крестоходцы, как в бой на задание,
Слезно молить Богородицу милую  
Их поддержать Ей присущею силою.
Путь этот людям доступен и ныне ведь.

Только нам надо найти его, выявить.
Сделать лишь шаг – и небесная рать
Станет с любовию нам помогать,
Нас на руках понесет, если трудно
И опекать станет ночью и утром.
Чтобы все вместе дошли мы до цели 
В деле спасенья себя преуспели,
Вот и шагают вперед крестоходцы, 
Нас согревая, как красное солнце.

Михаил Щербак

МЫ ШЛИ ПО ДОМУ БОГОРОДИЦЫ

Прошел целый год с моего перво-
го крестного хода в Ташлу к иконе 
Божией Матери «Избавительница от 
бед». Все это время внутри жили и 
согревали душу эти чудесные воспо-
минания о тех незабываемых днях. А 
во мне теплилась соборная молитва 
крестного хода. Она как дыхание, как 
песнь Богу, как неотъемлемая часть 
души, влекла вернуться туда, где 
побывали тогда.  В этом году я присо-
единилась к крестному ходу с двумя 
своими сыновьями. 

Мы вместе влились в людской 
поток верующих, в котором сразу 
начала возноситься к небу та самая 
молитва. Она распевно чередовала 
раскатистые, громкие, мужественные 
голоса, которые произносили: «Госпо-
ди, Иисусе Христе, Сыне Божий …», и 
тонкие, женственные голоса: «… поми-
луй нас, грешных».

Одно из первых незабываемых 
впечатлений оставила встреча с немо-
лодым мужчиной благочестивого 
вида. Стоило нам быстрым шагом 
пойти по проезжей части дороги, как 
он подбежал и предложил две про-
сфоры на случай, если дети станут 
уставать. И в этот же момент у меня 
появилось чувство, что над растянув-
шимся  более чем на километр пото-
ком людей парит Ангел Божий. Он 
поддерживает каждого крестоходца и 
помогает в нужную минуту. 

Ряды людей, увенчанные креста-
ми, иконами и флагами патриотиче-
ских организаций, благословленные 
во время водосвятного молебна пер-
вопроходцем крестного хода в Ташлу 
архимандритом Георгием (Шесту-
ном), быстро устремились из шумного 
и загазованного города. На лицах кре-
стоходцев видны капельки святой 
воды, а может, это слезы радости от 
встречи, новой возможности соборно 
помолиться Господу, Его Пречистой 
Матери, святым угодникам Божиим…  
Казалось, что в этот момент вне зави-
симости от возраста и состояния здо-
ровья все получили одинаковый заряд 
бодрости и сил, чтобы преодолеть 
самый тяжелый участок пути до 
Царевщины. Пронести в своих душах 

тот настрой, который возник у первых 
тридцати самарских крестоходцев и 
уже девятнадцать лет бережно и тре-
петно несут последователи их молит-
венного подвига.

В начале для нас, изнеженных 
дарами городской цивилизации, темп 
показался очень быстрым, и просфо-
ра, подаренная вначале, вскоре при-
годилась моему младшему сыну, кото-
рый стал уже прилично уставать. Она 
придала силы, и Ванек безропотно 
продолжал шагать вместе со всеми. 
Ангел  летел рядом, и в следующий 
раз, когда Ванюшка устал от быстрого 
хождения, одна добрая женщина уго-
стила его сочным абрикосом, который 
снова прибавил ему бодрости. Сразу 
подумалось: «У Господа Бога милости 
много!» 

Перед самым селом Царевщина, 
когда все уже истомились под лучами 
палящего солнца, нас посетило пер-
вое чудо. Как потом отметил в своей 
проповеди отец Георгий (Шестун), мы 
вымолили дождь, так необходимый 
нашей иссохшей самарской земле. 
Действительно, сразу же за мостом 
через реку Сок с Волги налетел легкий 
ветерок, нагнавший тучи. Вскоре 
начался летний ливень. Освежившись 
небесной влагой и омывшись от 
городской пыли, мы вошли в храм 
Рождества Христова, который встре-
чал нас слышным издалека колоколь-
ным перезвоном. После молебна 
дождь, словно выполняя волю Божию, 
прекратился. 

На территории храма гостеприим-
ные царевщинцы сытно подкрепили 
нас перед дальнейшей дорогой. Во 
время отдыха дети радостные, не зная 
усталости, бегали рядом, а мужчины и 
женщины, собравшись в группу, пели 
песню Богородице, обращаясь к ней 
как к надежде на возрождение Руси. 
Пение еще больше объединило людей, 
идущих поклониться Святому образу 
Пречистой, Которая взяла на себя 
роль Заступницы и Покровительницы 
нашей страны. 

Постепенно тучи развеялись, 
словно их и не бывало. И под торже-
ственный благовест люди выстрои-
лись в вереницу для получения благо-
словения от икон, проносимых над 
головами. Под звуки непрестанной 
молитвы мы двинулись дальше в сто-
рону Курумоча. Город, со своей мир-
ской суетой, оставался все дальше и 
дальше позади. Его крепкие путы уже 
не сдерживали нас. Земное притяже-
ние было преодолено, и ход постепен-
но стал менее торопливым. 

Еще до того, как пойти в крестный 
ход, один человек сказал мне, что 
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дети, поучаствовав в крестном ходе, 
становятся немного другими. Дей-
ствительно, мальчишки пели молит-
ву, присоединяя свои детские голо-
сочки к мужским протяжным басови-
тым голосам. А в мужском пении слы-
шалось и упование на Бога, и сила, и 
уверенность. В наше время мужчинам 
так не хватает мужественности. А 
здесь они на своих крепких плечах 
несли иконы, сильными голосами 
пели молитвы. А девочки и женщины, 
вопреки сложившемуся сейчас мне-
нию, что для активной жизни нужна 
удобная одежда в виде брюк, были 
облачены в благочестивые длинные 
красивые юбки, которые совсем не 
мешали активному движению. 

Несомненно, крестный ход имеет 
миссионерское и воспитательное зна-
чение для молодежи. И еще раз хочет-
ся отметить: когда столько верующих 
людей собирается вместе, посещает 
чувство радости и гордости за свою 
православную Родину. Особенно это 
важно сейчас, когда отовсюду прихо-
дит информация, которая «замылива-
ет» сознание человека и отвлекает его 
от основных жизненных ценностей, 
подсовывая разные приманки. Но, 
несмотря на это, есть много людей, не 
поддающихся разврату, и таких, как 
показывает этот крестный ход, стано-
вится больше с каждым годом. Пре-
чистая наша Матерь Богородица Сама 
руководит Россией и сплачивает 
людей, которые являются доброй 
закваской для возрождения Святой 
Руси. Именно это сплочение многих 
поволжских городов и сел видно в 
этом молитвенном делании на протя-
жении почти 80-и километров пути. 
Наверняка проезжающие мимо или 
стоящие в пробке люди воспользова-
лись возможностью подумать не толь-
ко о телесной сытости, но и о духов-
ной стороне нашей жизни. Многие 
встречные с благоговением крести-
лись на иконы и даже присаживались, 
чтобы их пронесли над головами. 
Конечно, были и такие, которые спе-
циально вышли встретить крестный 
ход, чтобы таким образом в нем поу-
частвовать. Получается, что реально 
участников его гораздо больше, чем 
идущих. Ведь известно: «Господь и 
намерения целует».

Храм Крещения Господня в Куру-
моче также встречал нас колоколь-
ным звоном. Отец-настоятель с хле-
бом и солью ждал крестоходцев на 
входе в храм. Здесь на следующий 
день причащалось более 20-и свя-
щенников и много верующих. Краси-
вый древний храм, вместимостью в 
700 человек, был полон молящихся. 
Усталость  от многокилометрового 

похода совсем не чувствовалась во 
время молитвы. И как сказал отец 
Георгий в проповеди про Марфу и 
Марию: «Марфа – это наша плоть, а 
Мария – душа. И душа всегда побеж-
дает плоть». Вечером, когда закончи-
лось богослужение, уже после того, 
как храм закрыли, вокруг его купо-
лов ласточки организовали свой 
крестный ход, как бы продолжая сла-
вить Бога, в то время когда уставшие 
люди расположились после вкусного 
ужина на отдых. 

На следующий день во время про-
поведи отец Георгий сказал, что мы 
идем как хозяева по просторам свя-
той земли, по дому Пресвятой Бого-
родицы и что, несмотря на трудности 
пути, нам непременно захочется 
снова и снова идти в этот крестный 
ход, а может быть, даже пешком до 
Дивеево или еще дальше. Этим мы 
возрождаем исконно русские тради-
ции хождения на  богомолье. Эти 
слова подбодрили всех молящихся. 
После литургии и сытного постного 
обеда с присоединившимися к нам 
жителями села Курумоч мы направи-
лись в сторону Старой Бинарадки. 
Теперь наш путь проходил по асфаль-
товой дороге, усыпанной сухими 
сосновыми шишками, которые при-
ятно хрустели под ногами. Дорога 
пересекала лес, и голубые небеса с 
белоснежными облаками возвыша-
лись над соснами, принимая наши 
молитвы и наполняя взамен восто-
рженным чувством радости. Впереди 
в лесу нас ждал традиционный при-
вал на небольшой полянке у природ-
ного источника с кристально чистой 
ледяной водой. Расположившись на 
отдых в тени деревьев прямо на про-
хладной траве, люди делились друг с 
другом воспоминаниями о прошлых 
паломничествах, рассказывали о 
своих впечатлениях. Многие шли 
целыми семьями, иные встретили 
своих знакомых по прошлым крест-
ным ходам. 

Оказалось, что мы не случайные 
незнакомые друг другу попутчики. А 
люди, призванные одним общим 
Отцом - Господом нашим Иисусом 
Христом к общему, соборному молит-
венному деланию. Расположившись 
на траве рядом с одной оживленной  
компанией, в которой все угощали 
друг друга аппетитными булочками, 
я спросила у них: «Вы все родствен-
ники, наверное?» На что мне ответи-
ли: «Да, мы братья и сестры. В один 
храм ходим уже много лет. И батюш-
ка наш тоже с нами». Действительно, 
мы едины во Христе и называем друг 
друга «брат» или «сестра». Как это 
приятно слышать в отличие от мир-

ского обращения «мужчина» или 
«женщина». Уютная семейная обста-
новка, которая царила на той лесной 
полянке, заставила о многом заду-
маться. Пришла, например, мысль о 
том, что чем ближе люди  к Богу, тем 
сплоченнее, ближе становятся друг 
ко другу.

Прошло немного времени, и кре-
стоходцы снова, собравшись перед 
иконами, запели песню Богородице. 
Почувствовалось, что на небесах 
наша Матерь, Царица Небесная, 
Которая всех нас видит и слышит.  
Пополнив свои запасы воды и умыв-
шись, мы продолжили свой труд.

Преодолев еще километров 
десять пути по трассе, мы оказались в 
Бинарадке. Воздушный белый храм с 
синей крышей и золотыми куполами 
на фоне голубого неба встречал нас 
праздничным колокольным звоном. 
Здесь с нескрываемой радостью 
ждали святыни, которые мы принес-
ли с собой. В этом намоленном храме 
в честь Николая Чудотворца было 
совершено вечернее богослужение. 
Все желающие снова прикладыва-
лись к иконам. Удивительно, что 
люди не обращаются с конкретными 
просьбами к Богородице и святым, 
но после крестного хода в их жизни 
происходят положительные духов-
ные изменения, которые способны 
изменить жизнь. Люди молятся за 
Россию, за мир, за семью, а Бог все 
устраивает во спасение конкретного 
человека. Одна паломница рассказы-
вала, что когда много лет назад она 
пошла первый раз в этот крестный 
ход, то конкретно ни о чем не проси-
ла и молилась об общем и едином на 
потребу. По возвращении они с 
сыном поехали сдавать документы 
для поступления в институт, а вышло 
все чудесным образом. К ним подо-

шел преподаватель и повел их сда-
вать экзамены, в результате которых 
парень за один день стал студентом 
вуза. Женщина сразу оговорилась, 
что теперь она ходит в крестный ход 
каждый год, но не за решением своих 
проблем, а просто ее тянет соборно 
помолиться и поклониться святому 
образу. Благодаря некоторым неу-
добствам и немощам, которые воз-
никают во время крестного хода, ути-
хают страсти. Лица у людей, которые 
прикладывались к иконам, приобре-
тали смиренный и ясный вид. Один 
молитвенный настрой объединял  
доцентов и рабочих, пенсионеров и 
подростков, малышей в колясках и 
инвалидов.

После ужина вокруг храма вырос 
палаточный городок. Некоторые 
разошлись на ночлег в гостеприим-
ные дома сельчан. А остальным 
повезло еще больше. Их определили 
на ночевку в самом храме, вместе с 
Ангелами. Прочитав вечернее молит-
венное правило и молитвы ко свято-
му причастию, люди улеглись на 
каменные полы храма, которые  каза-
лись воздушным облаком. 

На следующий день почти все 
причастились Святых Христовых 
Таин. Традиционно местные бабуш-
ки после службы пели старинные 
народные песни, в которых прослав-
лялись святые. Они бережно храни-
лись в годы гонений и сейчас звучат 
для нас из глубины старых добрых 
времен.  

В храме был отслужен молебен 
Николаю Угоднику. Надо сказать, 
что в нашем крестном ходе с самого 
начала участвовала Табынская икона 
Божией Матери, которая с Оренбург-
скими казаками обошла все Повол-

Паломничество в Святую Русь
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(Окончание на стр. 5)
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Почему важна семейная 
иерархия? На чем зиждется 
послушание? Что могут сде-

лать для своих взрослых детей, 
ушедших из Церкви, православные 
родители?

Предлагаем вашему вниманию 
запись фрагмента духовной встречи слу-
шателей Высших богословских курсов 
МДА с доктором педагогических наук, 
профессором, академиком РАЕН, настоя-
телем Заволжского монастыря в честь 
Честного и Животворящего Креста 
Господня (Самара) архимандритом Геор-
гием (Шестуном).

– Отец Георгий, посоветуйте, как 
сохранить молодую семью, которая нахо-
дится на грани развода? Супруги поже-
нились три года назад, ребенку два года.

– Три года – это достаточно много, 
обычно все случается раньше… В наше 
время, как правило, семья распадается, 
когда рождается ребенок: на первый год 
жизни младенца приходится около 50% 
разводов.

Что делает молодая мама после рож-
дения малыша? Она занимается только 
ребенком. На мужа ни сил, ни времени у 
нее нет. Он приходит с работы – жена с 
младенцем: кормит его, купает, гуляет. 
Потом устала – спит. Муж день терпит, 
два, месяц, год, а потом и говорит: «А я 
здесь зачем? Кому я нужен?»

Муж может быть в семье только гла-
вой. Поэтому ему должны уделять 
любовь и внимание в первую очередь. 
Женщине нужно понимать, что главный 
в ее семье предмет заботы – это ее супруг. 
Дети – явление временное: вырастут, 
уйдут, и будет у них своя жизнь. А муж-то 
останется. Если не разведетесь…

Когда появляются дети, женщины 
нередко ведут себя очень неразумно. Они 
с детьми играют, как с игрушками, забы-
вая обо всем. Растить детей – конечно, 
огромный и напряженный труд. Но надо 
и мужа вовлекать в эту жизнь, а главное 
– радовать его. Ведь какая любовь была, 
когда поженились! И вдруг жена все это 
забывает, а любит лишь ребенка. Как тут 
не ревновать? Дети не должны быть кон-
курентами отцу, их место – на втором 
плане. Главное, только при таком отно-
шении к ним дети вырастут духовно здо-
ровыми.

Кого в России всегда сажали на луч-
шее место? Кому первому подавали 
тарелку за столом? Мужу. Весь традици-
онный уклад жизни напоминал, кто в 
доме хозяин. Сейчас у нас иначе. Главе 
семьи говорят: «Иди на кухню, что-
нибудь там найди, разогрей, поешь, а мы 
пока детей попотчуем».

Зачем люди собак заводят? Любви, 
заботы не хватает. Один профессор-
педагог мне горько сетовал: «Знаешь, 
почему я держу собаку? Потому что она 
– единственная, кто искренне радуется, 
когда я прихожу домой. Бежит встречать, 
виляет хвостом, лижет в нос, тапочки 
приносит. Остальным я как будто и не 

нужен. Только собака меня удерживает 
дома».

Пришел муж домой – оставь ребенка 
на время, займись супругом. Обрадуйся, 
обними его, поцелуй. Детям скажи: «Ну-
ка, пойдем папу накормим. И покажем, 
что мы тут для него нарисовали. А теперь 
тихо, пусть отдыхает!»

 «Все лучшее – детям» – призывали в 
советское время. Нет, надо бы написать в 
каждой семье другой плакат: «Все луч-
шее – мужу!»

Детей нужно растить – тоже для 
мужа, ему на радость. Тогда чем их будет 
больше, тем больше будет любви, радо-
сти и утешения для всех в семье.

Многие годы я занимался проблема-
ми семьи, у меня есть и собственный 
опыт: был женат почти 40 лет, есть двое 
детей, шестеро внуков. Мы с матушкой 
(игуменией Анастасией (Шестун), первой 
настоятельницей Заволжского Свято-
Ильинского женского монастыря; см. 
биографическую справку) приняли 
монашество, когда дети выросли. И я 
предлагал женщинам своего рода «богос-
ловие Бабы Яги». Что это значит? Как мы 
знаем с детства, заманив Иван-Царевича, 
Баба Яга начинает выспрашивать, кто он 
да куда путь держит. Но Иван ей отвеча-
ет: «Ты меня сперва напои-накорми, в 
баньке помой, спать уложи, а утром и 
поговорим». Старушка так и сделала.

А у нас как? Муж только на порог, а 
ему сразу: «Где был? С кем? Почему так 
долго? Что принес?» Но уставший и 
голодный, он так может ответить, что 
пожалеешь, что завела разговор. А ты, 
как в русских сказках, накорми-напои, 
приласкай, успокой. И, когда надо, он 
сам все расскажет.

Конечно, и мужья должны «…любить 
своих жен, как свои тела: любящий свою 
жену любит самого себя» (Еф. 5,28).

При этом еще ранее сказано: «Жены, 
повинуйтесь своим мужьям, как Господу, 
потому что муж есть глава жены, как 
Христос глава Церкви…» (Еф. 5,22–23).

То есть важно не просто почитать, 
уважать его, но трепетать, испытывать 
благоговение, повиноваться супругу, как 
Господу, – как Божественному наместни-
ку в твоей жизни. Это, конечно, величай-
ший подвиг.

У нас в целом мужчины все это знают, 
поэтому женщины нередко могут услы-
шать: «Знай свое место, помни, кто в 
доме хозяин». Действительно, глава 
жене – муж. Но главой мужа является 
Христос. Поэтому семья и называется 
«малой Церковью». Так что, если муж 
Христа не любит, не слушает, живет «без 
царя в голове», то становится самодуром.

Большая беда у нас, что дети растут 
непослушными. Но послушание – это 
дар, которому нельзя научить, но его 
можно передать своим потомкам, как и 
любой другой дар, например, художе-
ственный, музыкальный, литературный. 
Если отец не слушается Христа, не живет 
по Божиим заповедям, значит он – непо-
слушный человек. Если жена не чтит 

мужа, она тоже не имеет послушания. 
Как у таких людей может вырасти 
послушное дитя?

Детишки теперь главные в семье. И 
это часто продолжается, даже когда они 
уже создали свои семьи. Порой усердные 
родители продолжают заботиться о 
семейных детях так же, как заботились о 
неженатых, и это неразумное вмешатель-
ство очень сильно всех раздражает. Ска-
зано же: «…оставит человек отца и мать и 
прилепится к жене своей, и будут два 
одною плотью, так что они уже не двое, 
но одна плоть» (Мф. 19, 5-6).

С Таинством Венчания человек всту-
пает в новую, самостоятельную жизнь. 
До этого за него отвечали родители, при-
нимали на себя все невзгоды и удары 
судьбы. В браке человек встает перед 
Богом уже лицом к Лицу, и только с него 
спрашивается за ту жизнь, которую он 
ведет. С этого момента не о тебе должны 
заботиться, но ты сам заботишься о 
ближних. Взрослый – это тот, кто пере-
стает думать о себе. Если ты печешься о 
другом, то уже в юности можешь повзрос-
леть, а если думаешь лишь о себе, то и в 
50 лет останешься безпомощным и обу-
зой для всех.

В Таинстве Венчания дается благо-
дать на воспитание детей. Ребенок – это 
та новая жизнь, ради которой семья и 
создается. Отказ от родительства есть 
воплощение современного призыва: 
«Надо пожить для себя». То есть подоль-
ше самим оставаться как бы детьми – 
несамостоятельными и слабыми. И это 
важный, показательный момент: если 
новая жизнь не родится в семье, она 
начинает погибать, мистически не 
выполнять своего назначения.

– Батюшка, у меня два сына 22-х лет. 
С детства водила их в церковь, но когда 
подросли – увлеклись интернетом, ком-
пании появились, и в храм больше не 
ходят. Как вернуть их в Церковь?

– Тут, конечно, ни сила, ни уговоры 
не помогут. Только Господь может это 
сделать. Если человек когда-то ходил в 
храм, если за него молятся, то он уже – 
Божий и Господь его не оставит. Не 
по-хорошему, так по-другому – скорбями 
приведет. В любом случае человек знает, 
куда бежать, что делать, кому молиться.

Да, с возрастом соблазны бывают 
разные, особые. Но материнская молитва 
со дна моря достает. Здесь важно самим 
родителям жить строгой церковной жиз-
нью.

Часто в храм приходят матери нарко-
манов, им батюшки говорят: «Молитесь! 
Вот вам акафист иконе Матери Божией 
«Неупиваемая Чаша», вот вам молитво-
словы, молитвы о детях». И происходит 
удивительное: кругом все их «собутыль-
ники» умирают, а те, за кого молятся – 
живы. Они еще, конечно, куролесят год, 
другой, третий, пятый, но они живы. 
Господь по молитвам матери не дает 
человеку погибнуть, но долготерпит и 
ждет его покаяния. Это реальное наблю-
дение.

– Расскажите, пожалуйста, о роли 
матушки в жизни мужа-священника?

– Роль матушки, как и любой жены 
– быть помощницей. Со дня свадьбы 
женщине надо жить жизнью мужа, помо-
гать ему в этом мире найти дело, которое 
будет Божиим – его призвание.

Когда я, будучи еще учителем, гото-
вился к защите кандидатской диссерта-
ции, то моя зарплата была маленькой. 
Тогда матушка нашла себе хорошо опла-
чиваемую работу, потому что знала, что я 
увлечен наукой. Когда стал священни-
ком, она сшила мне первую рясу. Когда 
меня назначили ректором духовного 
училища (потом на этой базе мы откры-
ли семинарию), она организовала пение 
на клиросе и создала «женсовет», зани-
мавшийся хозяйственными делами. 
Меня переводили на другой приход – она 
была там. Строили монастыри – она 
была среди монахинь. Всегда была 
помощницей, брала на себя многие забо-
ты. Где батюшка, там и матушка. Некото-
рые вещи – навести красоту, чистоту, 
порядок – у женщин замечательно полу-
чаются. Жена – это ниточка, которая 
идет за иголочкой: во дворец – значит во 
дворец, на каторгу – так на каторгу.

Надо не роптать на свою жизнь, но 
куда пошлют – туда идти. Господь уста-
новил так, что место в Небесной иерар-
хии предназначено только для мужчины, 
а жена и дети входят туда через главу 
семьи. То есть семья занимает в Небесной 
иерархии то место, которое полагается 
мужу. Куда муж попадет, там и вы окаже-
тесь.

И ваша задача в том, чтобы помочь 
супругу найти свое достойное место в 
Небесной иерархии и вместе с ним туда 
прилепиться. Благодать тогда будет 
изливаться на всю семью, и вам достанет-
ся в полной мере.

Ольга Каменева, «Покров»

ИГУМЕНИЯ АНАСТАСИЯ (ШЕСТУН). 
БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

ИГУМЕНИЯ АНАСТАСИЯ, В КРЕЩЕНИИ 
ИРИНА, РОДИЛАСЬ 19 ЯНВАРЯ 1952 Г. 
В САМАРЕ. ПО ОБРАЗОВАНИЮ – ПРЕ-
ПОДАВАТЕЛЬ ФИЗИКИ. ПОСЛЕ РУКО-
ПОЛОЖЕНИЯ СУПРУГА В СВЯЩЕННИ-
ЧЕСКИЙ САН В 1992 Г. ПОСВЯТИЛА 
СВОЮ ЖИЗНЬ СЛУЖЕНИЮ ЦЕРКВИ. В 
2004 Г. ВМЕСТЕ С СУПРУГОМ ПРИНЯЛА 
МОНАШЕСКИЙ ПОСТРИГ. В 2006 Г. ПО-
СТАНОВЛЕНИЕМ СВЯЩЕННОГО СИНО-
ДА РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРК-
ВИ НАЗНАЧЕНА НАСТОЯТЕЛЬНИЦЕЙ 
ЗАВОЛЖСКОГО СВЯТО-ИЛЬИНСКОГО 
ЖЕНСКОГО МОНАСТЫРЯ САМАРСКОЙ 
ЕПАРХИИ.
БУДУЧИ ПОЭТИЧЕСКИ ОДАРЕН-
НЫМ ЧЕЛОВЕКОМ, МАТУШКА СТАЛА 
АВТОРОМ-ИСПОЛНИТЕЛЕМ МНОГИХ 
ДУХОВНЫХ ПЕСНОПЕНИЙ, КОТОРЫЕ 
В СВОЕ ВРЕМЯ ВЫСОКО ОЦЕНИЛ СВЯ-
ТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ АЛЕКСИЙ II.
МАТУШКА ОТОШЛА КО ГОСПОДУ 22 

ВСЕ ЛУЧШЕЕ – МУЖУ!

Архимандрит Георгий с игуменией Анастасией и с внуком Ваней, 2008 год  В семейном кругу, 2011 год
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ВЕРА ДЕЛАМИ КРАСНА

И свет во тьме светит

ИЮНЯ 2012 Г. ПОХОРОНЕНА В РОД-
НОЙ ОБИТЕЛИ.

Предлагаем вашему вниманию слова 
ее песен, посвященных супругу.

Прости меня, мой милый
Мы встретились совсем младыми.
О чем же речь тогда зашла?
О том, что Волга так прекрасна
И что весна давно пришла.
В садах уже запели птицы,
И буйно зацвела сирень.
Нам расставаться не хотелось,
И мы бродили целый день.
Припев:
Прости меня, мой милый,
Что я немного горделива.
Прости меня, мой милый,
Что мало деток подарила.
Прости меня, мой милый,
Что я такая, как я есть.
Живи подольше, милый,
Чтоб всех годков не перечесть!
Что жизнь была легка, не скажешь,
С тобой всегда была я рядом.
Один ты лишь служил Отчизне,
Я провожала тебя взглядом.
Когда из армии вернулся,
На город опустилась ночь.
В кроватке, что купил ты,
Спала спокойно наша дочь.
И вот мы снова повстречаться
Решили в городском саду.
По телефону созвонились,
Я обещала, что приду.
Опять стоишь ты под часами,
Как неразумный новичок,
Но не одна к тебе спешу я:
Со мной шагает наш внучок.

1999 год
Наши близкие

Окинешь ли взглядом поле,
Слезу смахнешь поневоле:
Такой красоты и дали
Ты в мире найдешь едва ли!
Припев:
Любовь – это солнце ясное,
Любовь – это небо прекрасное,
Любовь – это звезды низкие,
Любовь – это наши близкие.
Годы минувшие, жизнь проходящая,
Время прошедшее и настоящее.
Помню, как в юности мы дружили,
Годы прошли – мы как будто не жили.
На них я смотрю – сердце тонет в любви:
Ужели, Господи, внуки мои!?
Пошли же им, Господи, жизни святой.
Так что ж не живем мы сами такой?

2001 год

Твоя рука
Ты помнишь нашей жизни встречи?
Как ты пришел издалека,
И как легла ко мне на плечи
Твоя рука, твоя рука.
Сад утопал в цветах сирени,
Их аромат пленял слегка.
И у меня была в ладонях
Твоя рука, твоя рука.
С тобой по жизни шли мы рядом.
Была мне вместо маяка,
С пути сойти мне не давала
Твоя рука, твоя рука.
Теперь мы врозь и все же рядом:
Наш путь указан Свысока.
Всю жизнь меня благословляет
Твоя рука, твоя рука.

жье. В прошлом году она влилась в 
крестный ход около этого храма в 
честь Николая Чудотворца. В это 
время на безоблачном небе вокруг 
солнца появилось две радуги. Сегод-
ня многие пересказывали это чудо 
друг другу. И хотелось всматриваться 
в голубизну неба и снова увидеть 
знак благодати Божией. Под впечат-
лением этих воспоминаний мы снова 
собрались  в путь по нашей родной 
земле. Этот участок дороги самый 
русский. Он пролегает по лесам, 
полям и бездорожью. 

Луга, одетые в пестрые летние 
наряды, благоухали сладкими цве-
точными ароматами. Под еле замет-
ным ветерком ромашки и зверобой 
кланялись нам своими белыми и жел-
тыми головками. Вот бабочки, порхая 
разноцветными крыльями, влетели в 
людской поток, кузнечик зацепился 
за одежду батюшки и смирно «едет» 
на его спине,  принимая участие в 
крестном ходе. Ребятишки отбегали с 
дороги в глубину поляны, букетами 
срывали душистую землянику и 
довольные, догоняя своих родителей, 
угощали их сладкой ягодой. 

С букетами полевых цветов мы 
подошли к селу Еремкино. Из-за раз-
носольной трапезы, которую там 
предлагают сельчане, все называют 
их самыми гостеприимными. Снова 
благовест, братский, гостеприимный 
прием, водосвятный молебен. Иконы 
вносятся в храм и сразу украшаются 
принесенными букетами. Отец Алек-
сандр поблагодарил нас за смирен-
ный путь, который мы проделываем, 
и напутствовал быть поспешниками 
Христа не только в крестном ходе, но 
и в жизни. 

Наши сердца с благодарностью 
принимали слова проповеди, а чело 
щедро окроплялось святой водой. 
После роскошного обеда, возблаго-
дарив хозяев, мы поднялись с прива-
ла даже раньше объявленного для 
сборов времени. Ведь сегодня прои-
зойдет самое главное событие - дол-
гожданная встреча со святыней. 
Последний участок пути многие хоте-
ли бы проделать снова и снова. Дума-
ется, это не только из-за того, что 
дорога проходила через лес, где трава 
выше человеческого роста, приятная 
прохлада и многоголосье птиц. 
Конечно, для городского жителя, 
который живет среди постоянного 
техногенного шума, эта атмосфера 
является умиротворяющей. Повто-
рить этот путь хотелось еще и потому, 
наверное, что мы приближались к 
окончанию своего подвига. И посте-
пенно заполняло желание продлить 
духовно-приподнятое настроение  
близости с русской природой, едине-
ния с православными людьми. Близ 
села Ташла по пути пришлось пере-
сечь широкое поле. 

Солнце двигалось к закату и уже 
не палило так, как днем. Поодаль от 
дороги паслись пестрые коровы, 
которые мирно пощипывали сочную 
травку. Стоило нам поравняться с 
животными, они тут же удивленно 
посмотрели на нас своими большими 
глазами, а потом, выстроившись в 
колонну, пошли параллельно крест-
ному ходу. Это развеселило и умили-
ло всех крестоходцев. Батюшка, веду-
щий за руки своих детей, с детской 
улыбкой сказал: «Всякое дыхание да 
хвалит Господа!» Так те бабочки-
попутчицы и батюшкин кузнечик 
тоже по-своему хвалили Господа!

И вот Свято-Троицкий храм! Отец 
Николай встречал нас на входе с ико-

ной Богородицы «Избавительница от 
бед». Мы прошли под своды этого 
старинного намоленного храма, и 
началось вечернее богослужение. 
Безконечным потоком люди прохо-
дили к святому образу. С трепетом 
прикладывались, возлагая надежды 
на избавление от всяких бед.

Монахини встречали нас в храме, 
словно и не прошло целого года со 
времени прошлой встречи. Предлага-
ли присесть на свои стульчики, стави-
ли наши свечки перед иконами. 
Исповедь принимали несколько свя-
щенников. Она длилась до поздней 
ночи. Люди не безпокоились ни о 
чем, кроме духовного. Все остальное 
устраивалось благополучно как будто 
само по себе. У кого-то спросили: «Вы 
нашли, где будете ночевать?» После 
отрицательного ответа последовало 
простое и очень уместное здесь пред-
ложение: «Помолитесь Божией Мате-
ри!» Через некоторое время именно к 
ним подошла монахиня и предложи-
ла место для ночлега. Никого Богоро-
дица не оставила без присмотра, всем 
помогла. 

На следующий день, произнося 
проповедь, протоиерей Николай Ага-
фонов отметил, что первое слово, 
которое человек восклицает, когда 
попадает в беду – короткое «мама»! 
Так и к Божией Матери, как к самой 
близкой христианскому роду, мы 
обращаемся с последней надеждой. 

Во время литургии храм был 
полон молящимися. Люди стояли 
плотно рядом друг с другом. Но от 

тесноты не ощущалось неудобства. 
Каждый испытывал одухотворенное, 
возвышенное состояние души и тела. 
После литургии, в ходе которой при-
частились все участники крестного 
хода, с иконами и пением акафиста 
пошли на источник, где был отслу-
жен водосвятный молебен. Все вновь 
ощутили святость места, где была 
явлена эта величайшая святыня в 
1917 году. Этим Богородица свиде-
тельствовала, что берет бразды прав-
ления нашей Родиной в Свои руки. 
Как известно, к пустому колодцу за 
водой не ходят, так и сюда тянутся 
люди со своими бедами со всей Рос-
сии и даже из-за рубежа. Мы целый 
год стремились попасть на место, 
которое освятила «…от горя́, бед и 
ги́бели спаса́ющая нас, 
бе́дствующих Изба́вительнице». 
Отец Николай Винокуров пожелал 
всем спасения, многая и благая лета! 
Архимандрит Георгий (Шестун) при-
гласил на следующий год участвовать 
в юбилейном двадцатом крестном 
ходе! Это приглашение смягчило 
нарастающую с каждой минутой 
грусть расставания. 

Напитав свои сердца благодатью, 
набрав святой воды с источника, 
люди разъезжались в разные концы 
поволжской земли с непременным 
желанием поделиться этими сокро-
вищами с близкими и вернуться сюда 
снова уже через год.

Елена Белова, специальный 
корреспондент «Православной 

народной газеты»

(Окончание. Начало на стр. 2)

Игумения Анастасия, 2007 год
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Императору Николаю Павло-
вичу — 220 лет. На восприя-
тие этого царя сильно повли-

яла трагедия Севастополя, неудач-
ная Крымская война, из-за которой 
финал блистательного царствования 
оказался плачевным. А еще повлия-
ли мифы о необычайной кровожад-
ности государя во время следствия 
по делу декабристов, мифы о гонени-
ях на Пушкина, мифы о «жандарме 
Европы»... Сыграла свою роль и 
книга маркиза де Кюстина, создав-
шего карикатурную панораму Нико-
лаевской России. В последние годы 
проявился и другой перегиб — в сто-
рону идеализации «рыцаря на 
троне». Попробуем обратиться к 
фактам, хотя обойтись без оценок и 
даже эмоций невозможно.

1. ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Во времена Николая I в России (с неко-
торым отставанием от ведущих стран Запа-
да) произошел промышленный переворот. 
За тридцать лет производство выросло 
примерно в четыре раза. В особенности это 
касалось ткацких фабрик, производства 
бумаги, строительства дорог и каналов. 
Российская империя была мировым лиде-
ром по добыче золота. Протекционистская 
политика Николая и финансовая система, 
способствовавшая массовым накоплениям 
— вот что обезпечило промышленный 
рывок. В эпоху великих реформ начнется 
индустриальный спад. И на аграрных рын-
ках Россию потеснят.

2. КРЕПОСТНОЕ ПРАВО

Крепостное право при Николае Павло-
виче не было упразднено. Но при Николае 
изменился правовой статус государствен-
ных крестьян: они признавались свобод-
ными подданными империи. А их насчи-
тывалось — 10 миллионов душ мужского 
пола из 50-55 миллионов всего населения 
России в те годы. Реформа (ее задумал и 
осуществил один из наиболее способных 
сотрудников императора — граф Киселев) 
прошла без снижения уровня жизни. Кре-
стьяне впервые получили медицинское 
обслуживание. Предусматривалась орга-
низованная помощь крестьянам в случае 
неурожая и эпидемий — то есть снизилась 
угроза голода. К тому же, Киселев внедрил 
картофель — эта культура постепенно тоже 
стала лекарством от бедняцкого недоеда-
ния. Словом, крестьянская реформа Нико-
лая I по многим параметрам не уступает 
более знаменитой реформе 1861 года. А по 
продуманности она, пожалуй, не имеет 
равных в истории русских реформ XIX 
века.

3. РЕПРЕССИИ

«Начало славных дней Петра мрачили 
мятежи и казни», — заметил Пушкин. 
Правда, наш первый император практико-
вал массовые казни и нисколько не сму-
щался кровопролитием. Николай Павло-
вич в этом смысле проводил политику 
умеренную, на крайние меры шел вынуж-
денно. Он колебался даже в случае с пятью 
декабристами, которых признали наибо-
лее опасными зачинщиками мятежа. «Я 
отстраняю от себя всякий смертный при-
говор», — писал Николай матери. Кто-то 
скажет: лукавил. Ведь он известен и как 
«лицедей на троне». Пять казней… Приго-
вор оказался мягче, чем можно было пред-
полагать. Мягче, чем изначально предпо-
лагал сам Николай. Нескольких заговор-
щиков, поднимавших на вооруженную 
борьбу армию, оставили в живых. В буду-
щем Николай несколько раз проявит забо-
ту о семьях декабристов, но на кардиналь-
ное смягчение действующих приговоров 
не пойдет. Борьба с революцией была 
одной из главных его задач. Это сказалось 
и в деле петрашевцев. Снова приговоры 

оказались мягче, чем ожидалось, но мно-
гих потрясли суровостью. Словом, полити-
ческий сыск работал. Император проводил 
политику «сильной руки», но не был одер-
жим идеями грубого подавления всего и 
вся. Будучи рациональным политиком, 
прислушивался к различным доводам и 
понимал, что не следует превращать поли-
тических противников в мучеников.

4. ИДЕОЛОГИЯ

Тут речь идет даже не о пропаганде, а о 
мировоззрении императора. О той идее, 
которая составляла смысл его служения. А 
он воспринимал царское поприще именно 
как высокое служение. Немало думал о 
долге государя. Уваровская триада (Право-
славие, самодержавие, народность) не про-
сто соответствовала мировоззрению импе-
ратора, но была во многом его произведе-
нием. Приведу отрывок из воспоминаний 
графа Струтыньского, описавшего, со слов 
Пушкина, встречу царя и поэта в москов-
ском Чудовом монастыре. Так, если верить 
Струтыньскому, рассуждал Николай: 
«Мечтания итальянского карбонарства и 
немецких тугендбундов! Республиканские 
химеры всех гимназистов, лицеистов, 
недоваренных мыслителей из универси-
тетской аудитории. С виду они величавы и 
красивы, в существе своем жалки и вред-
ны! Республика есть утопия, потому что 
она есть состояние переходное, ненормаль-
ное, в конечном счете всегда ведущая к 
диктатуре, а через нее к абсолютной монар-
хии. Не было в истории такой республики, 
которая в трудную минуту обошлась бы без 
самоуправства одного человека и которая 
избежала бы разгрома и гибели, когда в 
ней не оказалось дельного руководителя. 
Силы страны в сосредоточенной власти, 
ибо где все правят — никто не правит; где 
всякий законодатель, — там нет ни твердо-
го закона, ни единства политических 
целей, ни внутреннего лада. Каково след-
ствие всего этого? Анархия!».

5. ЗОЛОТОЙ ВЕК РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

Расцвет русской литературы начался 
еще при Александре Павловиче, но при его 
младшем брате литература стала в России 
делом сокровенным. Громко заявил о себе 
Пушкин. Творили Гоголь, Лермонтов, 
Баратынский, Тютчев, Хомяков, Кольцов. 
Вовсю работали Некрасов, Тургенев, Гон-
чаров… Уже публиковались Лев Толстой и 
Достоевский. Отметим и моду на Булгари-
на, Марлинского, Кукольника, Бенедикто-
ва. Появились влиятельные критики. 
Сверкнул и оперился в Лондоне ненави-
девший Николая Герцен. Невероятное 
созвездие! За тридцать николаевских лет 
русская литература дала столько, что и на 
два века хватило бы. Проявилась нацио-
нальная школа в живописи и музыке. Одна 
глинковская «Жизнь за царя» чего стоит! 
Литературе и музыке соответствовала и 
архитектура. Разумеется, глупо считать 

Золотой век нашей культуры исключи-
тельно заслугой трудолюбивого императо-
ра. Но в теорию вопрекизма не верится.

6. СТРОИТЕЛЬСТВО

Первые годы царствования императо-
ра Николая — это расцвет ампира. Гранди-
озные здание Сената и Синода в Петербур-
ге, наконец, Александринский театр, 
названный в честь супруги императора. 
Лучшие творения великого Карла Росси… 
Император любил Петергоф и обустраивал 
его в уютном стиле. Его вкусы в архитекту-
ре были разнообразны: нравилась готика, 
увлекал заповедный русский стиль, а точ-
нее — византийско-русский. Н.Бенуа 
построил в стиле английской готики глав-
ное здание Императорских конюшен. Ну, а 
в русскую старину нас переносит Констан-
тин Тон — зодчий, ставший любимцем 
императора. Он работал на славу и в Петер-
бурге, и в Петергофе, но лучшие свои творе-
ния подарил Москве. Это и Храм Христа 
Спасителя, и здание Оружейной палаты, и 
Большой Кремлевский дворец, который 
можно считать символом николаевского 
правления. Грандиозные дворец не счита-
ется шедевром зодчества: тяжеловат! Но 
его залы, в первую очередь — Георгиевский 
— неспроста стали символами русской госу-
дарственности. Символами самодержавия. 
Могучий дворец воспринимается как сре-
доточие всей нашей истории. В нем — и 
греческое влияние, и московские терема, и 
классическая монотонность линий. Это 
градостроительный феномен — и многое в 
нем построено по замыслу императора.

7. ВОЕННАЯ ПОЛИТИКА

Россия — воинская держава. Импера-
тор заботился об армии ежедневно. Боль-
шую часть времени он вел образ жизни 
трудолюбивого, усердного генерала. Рус-
ская армия и флот доказали боеспособ-
ность в войнах с персами и турками, в бое-
вых действиях против польских повстан-
цев. Наконец, в непростой войне против 
мадьяр, когда Россия помогала Вене сохра-
нить империю. Два генерала — Дибич и 
Паскевич — по праву стали при Николае 
полными Георгиевскими кавалерами. 
Блеснули талантом адмиралы Лазарев и 
Нахимов, подвиги Наваринского и Синоп-
ского морских сражений незабываемы. Но 
на оснащении армии сказался консерва-
тизм, свойственный и лично императору, и 
его выдвиженцам. Наша армия медленно 
переходила на нарезное оружие. В резуль-
тате русская пехота могла прицельно пора-
жать противника только на дистанциях до 
200 шагов (пуля сохраняла убойную силу 
всего до 300 шагов), в то время, как фран-
цузы и англичане расстреливали русских 
на дальностях до 1200 шагов! Помните 
лесковского «Левшу»? Там как раз об этом 
написано. Наш флот оставался преимуще-
ственно парусным. Паровых судов не хва-
тало. Например, в Черноморском флоте 

насчитывалось всего шесть пароходов-
фрегатов. Накануне Крымской войны Рос-
сия не имела в строю ни одного винтового 
корабля. При этом боевая выучка войск 
была на высоте.

8. БЮРОКРАТИЯ

Император говаривал: «Россией управ-
ляют столоначальники». И добавлял: «Я 
смотрю на человеческую жизнь как на 
службу, ибо каждый служит». Население 
империи росло. Росла и промышленность. 
Многочисленнее становилась армия. Как 
управлять такой махиной? Через громад-
ный бюрократический аппарат. Император 
был сторонником бюрократической муш-
тры — и на этом поле добился многого. О 
широте его взглядов говорит тот факт, что 
он привлекал к службе способных управ-
ленцев, на которых в своих планах делали 
ставку и декабристы… Возвысил Сперан-
ского, Киселева… Под его руководством 
была создана стройная законодательная 
система — основа работы той же бюрокра-
тии. В то же время Крымская война показа-
ла иллюзорность многих достижений. В 
трудный час система оказалась туго управ-
ляемой, а воровство — несусветным.

9. ЖАНДАРМ ЕВРОПЫ?

Император всерьез относился к уста-
новкам Священного союза, хотя архитекто-
ром этой организации был его старший 
брат, его антипод. Священный союз (да и 
вообще все международные договора пер-
вых посленаполеоновских лет), безусловно, 
ограничивал суверенитет держав. Незы-
блемость тронов, незыблемость «законной 
власти» ставилась выше национального 
суверенитета. Любая попытка изменить 
соотношение сил воспринималась как пре-
ступление в духе Французской революции 
и Наполеона. Николай не мог искоренить 
«революционную преступность» по всей 
Европе. Но в Польше и Венгрии проявил 
прыть. В польском случае он имел дело с 
собственными подданными, в венгерском 
— не претендовал на территориальные 
приобретения, просто восстанавливал 
законный порядок в своем понимании. 
Если не демонизировать понятия «жан-
дарм», а воспринимать жандармерию как 
служителей закона — у нас сложится образ, 
от которого и сам император не отрекся бы. 
Издержек у такой политики, конечно, 
немало. И в Польше, и в Венгрии русская 
армия не первой пролила кровь. Но про-
лила — и этого Николаю не забыли.

10. ТУПИК ВО ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКЕ

Долгие годы Николай Павлович вел 
достаточно осторожную политику в отно-
шении Турции. Он понимал, что эта импе-
рия — «больной человек Европы» и держа-
вам вот-вот предстоит борьба «за турецкое 
наследство». Но проявлял мудрую сдер-
жанность. Не поддерживал открыто антио-
сманские выступления порабощенных 
христианских народов. После успешной 
для России русско-турецкой войны 1828-
1829-го подписал Адрианопольский мир, 
не «дожимая» противника. Но к 1850-м 
русская дипломатия (в острой конкурен-
ции с бонапартистской Францией) стала 
позволять себе высокомерие, за которое 
пришлось платить.

Когда начиналась новая война с осма-
нами — император не верил, что Англия и 
Франция начнут военные действия в под-
держку Турции. Что они решатся на крово-
пролитие. Это привело к поражению, недо-
оценивать которое нельзя. Союзников у 
России не оказалось. И здесь, на мой взгляд, 
не нужно сетовать на неблагодарность 
пруссаков и особенно австрийцев, всем обя-
занных России и Николаю. Это наша 
дипломатия недоработала с австрийцами. 
Проявила вальяжность. Пропустила удар.

АРСЕНИЙ ЗАМОСТЬЯНОВ 
http://www.pravmir.ru/10-shtrihov-k-

portretu-tsarya-nikolaya-pervogo/

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ 
ЦАРЯ НИКОЛАЯ ПЕРВОГО

Вглядываясь в былое
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Не отдаляясь от предположенной 
цели, предложу, как рассуждали пред-
ки наши о добродетели и о силе при-
меров, или образов.

В одной духовной книге, изданной 
в царствование царя Феодора Алексее-
вича по благословению Патриарха 
Кир Иоакима, находятся сии слова: 
«На добродетель ведущий путь жесток 
есть, и тяжел, и остр, наипаче же не 
весьма приложившимся к Богу, но 
страстным мучительством боримым. 
Чесо ради многих требуем, иже к нему 
возбуждений, и советов и увещаний, и 
образов (то есть примеров), прежде 
сих тем путем шествовавших: еже убо с 
меншею тяготою привлачит к нему, и 
не отчаятися устрояет зашествие при-
скорбное. Понеже и хотящего тем 
путем ходити, неудоб ходимым и 
жестоким, увестити не удобно, но аще 
многих кто покажет той путь совер-
шивших, и до конца добре достигших, 
тако паче привлечет того шествия кос-
нутися».

Обращаюсь к светским нравствен-
ным пословицам и поговоркам.

Что составляет счастье жизни 
семейственной, великолепие ли, 
роскошь ли, словом, богатство ли, 
которое по уставам моды и тщеславия 
заменяет душу, сердце, ум? Предки 
наши отвечают: «Не желай за женою 
богатства, а желай постоянства». По 
прозорливости же своей заключая о 
ненасытности прихотей богатства и 
роскоши, они говорили: «Женские 
прихоти не исполнишь». Предусмо-
трительность их оправдалась новыми 
опытами: сколько прихотей возроди-
лось от моды и роскоши; и кто похва-
лится, что исполнил, то есть насытил 
хотя одну из сих прихотей?.. Всматри-
ваясь внимательно в сердце человече-
ское, хотя в нем и нет окошка, предки 
наши знали, что «большое приданое 
счастливым мужа не сделает»! Уважая 
мужа за выбор жены, они прибавляли: 
«Женою доброю и муж честен». Чем 
же украшается жена? Пышными ли 
нарядами, блистательным ли умом, 
умением ли привлекать взоры и похва-
лы? «Женщине красота домострой-
ство».

Предпочитая в жене добродетель 
всему прочему, они и в родстве согла-
сие и любовь более всего ценили.

«Доброе братство
Милее богатства».
Не только от расточительной моды 

и от прихотливой роскоши исчезает 
несметное богатство; но нередко и у 
самых запасливых от непредвидимых 
случаев пропадает в короткое время 
то, что нажито было целым веком: 
«Несчастье летит на крылах!»

К чему же прибегнуть, когда 
быстрый и неотвратимый полет зло-
ключения разрушит и унесет все 
надежды наши? Если осталось «доброе 
братство», тогда и в «горе не напасть»; 
тогда от бедности, от нужды, от празд-
ной молвы и злословия оградимся 
самою верною оградою – любовью 
братскою. «Любовь братская лучше 
каменных стен». Единомыслие и еди-
нодушие сооружают сию стену; разно-
мыслие низвергает ее. Последствия 
нового воспитания оправдали старин-
ную поговорку, которую сперва мимо-
ходом только произносили: «Брат мой, 
а ум у него свой»; или лучше сказать: 
«ум занятой», не в доме отеческом, не 
от своих, но от чужих и от чужого. 
Предки наши не воспрещали и на сто-
роне искать доброго и полезного; но, 

зная, что домашняя и семейственная 
жизнь есть самое прочное добро, они 
прибавляли: «Дом люби по старине».

Старинная любовь к домам отцов-
ским и теперь не охладела в сердцах 
истинно русских. Они привязаны даже 
к отдаленным и диким местам потому 
только, что там жили их отцы. Один из 
наших соотечественников в полезных 
своих сочинениях приводит тому убе-
дительный пример. Известно, в каком 
цветущем состоянии был Кольской 
Острог, когда покойный граф Петр 
Иванович Шувалов содержал на отку-
пу рыбные и прочие в сих местах про-
мыслы: «Когда же, – продолжает 
Лепехин, – кончился откуп графа П. И.  
Шувалова, то и промыслы уменьши-
лися; перестали ездить иностранные 
корабли в Колу, наезжие поморы воз-
вратилися восвояси, и Кольской про-
мысел в совершенный бы пришел упа-
док, если б не поддерживала оный 
несколько времени Кольская солдат-
ская рота. Но как и сия по учреждени-
ям о гарнизонах переведена была к 
городу Архангельскому, то промысел 
сей совершенно упал, и мы чувствова-
ли недостаток в треске в здешнем горо-
де и во флоте, пока некоторым обра-
зом не восстановил его покойный 
Алексей Петрович Мельгунов. Он, объ-
езжая Архангелогородскую губернию, 
для сих промыслов уволил  из Архан-
гелогородского гарнизона некоторых 
солдат, Кольских уроженцев, которые 
ревностно принялися за отцовские 
промыслы, и до того оные довели, что 
бывший у меня в гребцах во время 
путешествия по Белому морю солдат 
Петр Турчасов, тогдашний Кольский 
Ратманн, построил и снарядил корабль 
на общее иждивение с товарищем 
своим Иваном Горюшковым, бывшим 
потом Кольским бургомистром, и, 
нагрузив оный лабарданом, соленою 
палтусиною и морошкою, приехал в 
Петербург для продажи Кольских про-
изведений; но, не имея подпоры ниот-
куда, а препятствий отовсюду доволь-
но, разорившись, в Санкт-Петербурге 
кончил дни свои. Ивана Горюшкова 
тот же постиг жребий в Коле, и так 
полезное сие начинание пропало 
втуне».

Видно, что те, которые препятство-
вали полезным намерениям усердных 
любителей домов отцовских, домы 
отцов своих не по «старине» любили.

Не завидуя чужому добру, не 
льстясь в женитьбе богатством, предки 
наши не продавали ни сердечного ува-

жения, ни словесных похвал. «Недо-
стойного, – говорили они, – для богат-
ства не хвали».

В чем же состоит корысть и при-
быток душевный и сердечный? В том, 
чтобы для пользы ближних и для блага 
Отечества не жалеть «своего доброго»;  
в том, чтобы для родных, для друзей не 
щадить ни имущества, ни трудов, ни 
самого себя. «Друга иметь, себя не 
жалеть», – так изъяснялись старинные 
друзья о старинной дружбе. По-новому 
говорят: «Имей друга для себя».

Где за доброе имя и честь готовы 
несть голову, там есть еще другое 
душевное безкорыстие, которое побуж-
дает не только делом, но и словом не 
посягать на честь и доброе имя ближ-
них. Отсюда произошли сии две посло-
вицы: «Лучше поткнуться ногою, 
нежели словом». Или: «Слово не стре-
ла, а пуще убивает».

Кто не алчет чужого, кто дорожит 
честью ближних, тот может ли не 
любить бедных и злополучных? Мно-
жество человеколюбивых изречений 
свидетельствуют о страдальности 
предков наших. Приведем некоторые 
примеры:

«Бедный времени не ищет». Смысл 
сей пословицы сходен со словами 
одного греческого мудреца: «Богатые 
услаждаются трапезою, когда хотят, 
бедные утоляют голод, когда могут». 
Мудрость и опыты знаменитых древ-
них народов не чужды были здраво-
мыслию и опытности наших предков. 
Но едва ли не им особенно принадле-
жит нежное, заботливое и вниматель-
ное сострадание, вникающее во все 
подробности бедности и злополучия 
человеческого. Нравятся уму слова 
греческого мудреца; но сколь приятнее 
сердцу сия простая речь: «Никто про 
то не ведает, как бедненький обедает!»

Сие напоминание о скудной трапе-
зе бедняка не зазывает ли мыслей и 
сердца в тесный уголок, где, может 
быть, страдалец с женою и детьми оро-
шает слезами насущный хлеб, подан-
ный ему милосердием ближнего!.. 
Предки наши, любя более посещать 
«дом плача», нежели «жилища радо-
сти», были часто самовидцами скуд-
ной пищи бедных, и в облегчение их 
жребия учреждали в домах своих 
гостеприимные трапезы, при которых 
бедность, довольствуясь от добрых 
своих кормителей всем тем, что им Бог 
посылал, хотя на время забывала горе 
свое. Где сострадание, где любовь сер-
дечная, там обитает и надежда. Под 

сенью человеколюбия и сострадания 
утешительная надежда составила сию 
речь: «Взойдет солнце и перед наши-
ми воротами». Какая простота и какое 
великолепие в сем кратком изрече-
нии! Горесть, наподобие мрачной 
тучи, застилает жилище бедности и 
сетования; сияние радости исчезло, но 
осталась надежда, которая и под мра-
ком туч уверяет, что «солнце опять 
взойдет»! После бури оно еще прелест-
нее; после горя удовольствие еще сла-
достнее.

Испытывая благотворное вспомо-
ществование от достаточных ближних, 
сердце бедных сими словами изъявило 
благодарность свою: «Богатым злато 
ради нищих».

Проповедник Гедеон распростра-
нил сию мысль в поучениях своих. 
«Весь мир, – говорит он, – подобен 
некоторому великому дому; в нем 
находится Бог, как хозяин; различные 
власти как бы управители дома; пасты-
ри и учители как бы пестуны, пристав-
ляемые к детям; богатые же как бы 
казначеи или приказчики, определен-
ные к надсмотрению имения хозяй-
ского».

Алчба к прибытку и зависть, оже-
сточающие сердце без разбору противу 
всех тех, которые превосходят нас изо-
билием и богатством, сии страсти вос-
пылались сильнее со времени мод  и 
роскоши иноземной. Предки наши во 
всяком состоянии, во всяком жребии, 
животворясь увещаниями Веры, гово-
рили: «Богатство человека от смерти 
не избавит», или: «Богатство гинет, а 
нищета живет». Нищета живет пото-
му, что сам Бог хранит ее и питает. В 
старину знали также, что с богатством 
часто живут заботы и безпокойство, 
неизвестные бедным. Видя веселости 
и пиршества богатых, предки наши 
говорили: «Богатый в пиру, а убогий в 
миру».

В чем же состоит истинное наслаж-
дение сердца человеческого?.. Как 
часто в огромных палатах, на лоне 
роскоши и неги, любимцы счастья 
мирского скучают! Дивясь сами, что, 
имея все, ощущают недостаток и пусто-
ту сердечную, они призывают заказ-
ные забавы и утехи, но тщетно: томле-
ние сердца их не прекращается. Сия 
тоска снедает сердце богачей пороч-
ных и отвративших сердце, взоры и 
слух от страждущих ближних. В предо-
хранение от душевной болезни, кото-
рая неминуемо постигает всех тех, 
которые предаются воле страстей, 
предки наши оставили сие правило: 
«Живи безпорочно, не будет тошно». В 
наше время тоску богачей, угнетенных 
богатством, называем пресыщением. В 
старину убеждены были, что, где нет 
любви, там нет и счастья:

Ненавистный человек,
Не живя, свой мучит век.
Кто не любит, кто ненавистлив, тот 

не живет, тот мучит сердце и душу. От 
сего живого почувствования силы и 
действия любви предки наши утверж-
дали: «Где любовь, там и Бог»…

Но, говоря словами Сочинителя 
«Разговоров о Словесности», должно 
пуститься в безпредельное море, при-
поминая силу и смысл всех русских 
пословиц, невольно останавливаюсь, и 
прибавлю только, что у нас были и есть 
сокровища словесные, природные и 
нравственные.

«Много добра не наскучает». И 
предки наши ошибались. Они не уга-
дали, что многое и прочное добро нам 
наскучит и что наследственное добро 
променяем на ветр и дым.

Александр Шишков, Сергей Глинка

В начале было Слово

О РУССКИХ ПОСЛОВИЦАХ
ВЫПИСКА ИЗ «РАЗГОВОРОВ О СЛОВЕСНОСТИ», С НЕКОТОРЫМИ ПРИБАВЛЕНИЯМИ.

ОПУБЛИКОВАНО В «РУССКОМ ВЕСТНИКЕ» ЗА 1811 ГОД 

(Продолжение, начало в № 12)
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ПРИДОРОЖНАЯ ПЫЛЬ 
АНАЛИЗ ПРИЧИН КЛЕВЕТЫ НА НАШЕ ПРОШЛОЕ

Наш близкий родственник, 
который в последнее 
время сделался ярым сто-

ронником «правдивых» и непри-
миримых либеральных СМИ, 
прислал недавно ссылку на пере-
дачу «Код доступа», которую 
транслирует для более чем двух-
миллионной аудитории русских 
людей детище Газпром-Медиа 
Холдинга российская круглосу-
точная информационно-
разговорная радиостанция «Эхо 
Москвы». Скажу честно, слушать 
эту передачу не хотелось. Но 
положение, как говорится, обя-
зывает. Появилось желание объ-
яснить приславшему «правдолю-
бу» всю пагубность деятельности 
передачи «Код даступа», кото-
рую еженедельно ведет некая 
Юлия Латынина.

Исследовательская закваска, зало-
женная еще в годы учебы в Самарском 
Государственном университете, спод-
вигла прежде всего познакомиться с 
ведущей и ее духовными наставника-
ми, а также политикой СМИ, которое 
она представляет. 

Православие учит нас, что, « …где 
сокровище ваше, там будет и сердце 
ваше. Светильник для тела есть око. 
Итак, если око твое будет чисто, то все 
тело твое будет светло; если же око 
твое будет худо, то все тело твое будет 
темно. Итак, если свет, который в тебе, 
тьма, то какова же тьма?»

С этой точки зрения и посмотрим, 
где и какие сокровища таит в себе 
радиостанция, которую многие слуша-
тели между собой называют «Йеху 
Москвы». Напомним, йеху - вымыш-
ленные отвратительные человекопо-
добные существа, населяющие страну 
добродетельных лошадей-гуингмов и 
описанные в IV части «Путешествий 
Гулливера» Джонатана Свифта. А кое-
кто - даже «Эхом Мацы».

В настоящее время 66 % всех акций 
ЗАО «Эхо Москвы» принадлежат 
Газпром-Медиа Холдинг, 34 % поде-
лены между журналистами радио-
станции, из них 18 % принадлежат 
лично Алексею Венедиктову.

«Эхо Москвы» — прибыльная 
радиостанция и выплачивает диви-
денды своим акционерам. В совете 
директоров ЗАО «Эхо Москвы» 4 
директора от Газпрома, три директора 
от «Эха» и два независимых директо-
ра. Председатель совета директоров 
«Эха» — Николай Сенкевич.

По мнению некоторых обозревате-
лей, как в России, так и на Западе, 
«Эхо» является «единственным в Рос-
сии по-настоящему независимым 
СМИ и единственным доказатель-
ством того, что свобода информации 
для массового слушателя все еще 
существует». 

Интереснее другое. Деловыми 
партнерами «Эха» являются Россий-
ская Государственная библиотека 
(РГБ), Институт экономики переход-
ного периода, который создал и воз-
главлял Егор Тимурович Гайдар, 
Начальник Управления комплектова-
нием фондов РГБ.

А также, что особенно интересно, 
информационно-аналитический пор-
тал K2Kapital – один из крупнейших 
русскоязычных источников информа-
ции о глобальном финансовом рынке.

Информационный ресурс осу-
ществляет полный мониторинг собы-
тий, происходящих как в экономике 
крупнейших стран мира, так и на раз-
вивающихся площадках, охватывая 
огромное информационное поле – 
товарные рынки, валютные рынки, 
рынки облигаций Америки, Европы, 

Азии и развивающихся стран. Спектр 
информационных продуктов пред-
ставляет финансовые новости, анали-
тические обзоры и материалы, специ-
альные репортажи, экономические 
отчеты, прогнозы и рекомендации, 
инвестиционные фонды, галерею 
инвесторов, материалы для обучения 
т. д. Вот вам и адреса «сокровищ» 
эховцев.

Теперь пришло время сказать 
несколько слов об авторе передачи 
«Код доступа» Юлии Латыниной.

Сами эховские «правдолюбы» рас-
сказывают о своем комментаторе сле-
дующее. Она -  кандидат филологиче-
ских наук, известный журналист 
и писатель. Обозреватель «Новой 
газеты». С 2003 года — постоянный 
автор и ведущая еженедельной про-
граммы «Код доступа». (сб.19:00) 
Была научным сотрудником Институ-
та экономики переходного периода (с 
1997 г.), экономическим обозревате-
лем газет «Сегодня» (1994-95 гг.) 
и «Известия» (1995-97 гг.), журнала 
«Эксперт» (1997-98 гг.), ежемесячни-
ка «Совершенно секретно» (1999-2000 
гг.) и «Еженедельного журнала». Вела 
передачи «Рублевая зона» на канале 
НТВ, была соведущей программы 
«Другое время» на ОРТ, автором про-
граммы «Есть мнение» на ТВС (2002-
03 гг.).

В 1994-2000 гг. была членом пар-
тии «Демократический выбор Рос-
сии» (ДВР) Егора Гайдара. Сейчас 
является сотрудником «Новой газе-
ты» (с 2001 г.), колумнистом «Еже-
дневного журнала» (с 2005 г.), ком-
ментатором газеты «Коммерсантъ» (с 
2006 г.). Член Союза российских писа-
телей. Автор известных экономиче-
ских триллеров. Лауреат премии им. 
Г. Меир (1997 г.) за работы в области 
экономической журналистики. Член 
Ассоциации русскоязычных писате-
лей Израиля (1997 г.). В 1999 г. при-
знана «Человеком года» в номинации 
«Журналистика» Русским биографи-
ческим институтом, лауреат премии 
имени Герда Буцериуса «Молодая 
пресса Восточной Европы» (2004 г.).

В открытых источниках мы узнали 
и то, что личная жизнь Юлии Латыни-
ной начиналась в интеллигентной 
семье литераторов: мать – литератур-
ный критик, отец – прозаик и поэт. 
Поэтому логично, что она тоже реши-
ла пойти по их стопам и после школы 
поступила в литературный институт 
им. Горького. Очень многое Латыни-
ной дала стажировка в бельгийском 
Лувенском Католическом Университе-
те, тем более что после окончания 
института она поступила в аспиранту-
ру на романо-германское отделение. С 
этого времени научные интересы 
Юлии Латыниной существенно рас-
ширились – она серьезно увлеклась 
изучением экономики, и это было 
очень заметно не только в ее диссерта-
ции, но и в публикациях в различных 
журналах. Глубже изучить экономику 
Юлии Латыниной помогла стажиров-
ка в King’s College London, где темой ее 
исследований стала экономика Евро-
пы средних веков. Литературная дея-
тельность писательницы началась с 
работы над романами «Сто полей», 
«Иров день», «Колдуны и министры», 
а также современных детективов, а 
позже она увлеклась журналистикой.

В точности с тезисом Маркса о 
бытии, определяющем сознание, 
Юлия окончила Литинститут, по ее 
словам, специализируясь на китай-
ской литературе. Последнее ей сильно 
помогло в литературной карьере.

Следует заметить, что, по мнению 
некоторых специалистов, информа-
ция о китайской литературе является 

не совсем правдой. В Литинституте 
всегда было (и есть) две специально-
сти: переводчик художественной лите-
ратуры и литературный работник 
(писатель). Специальность «китай-
ский язык и литература» дают в 
Институте восточных языков при 
МГУ, а не в Лите. Переводчиков с 
китайского здесь никогда не готовили, 
язык китайский никогда не изучали, а 
китайскую литературу вообще не про-
ходят (даже факультативно!) и никог-
да не проходили. Следовательно, 
Латынина не могла специализиро-
ваться на китайской литературе. Одна-
ко проверить это, конечно, невозмож-
но.

Вот в чем нельзя отказать литера-
тору, так это в обладании тончайшим 
и ядовитейшим чувством юмора и 
отточенным сарказмом.

Но переход к борьбе с «кровавой 
гэбней» и прочими «зелеными чело-
вечками», скорее всего, заказан замор-
скими  учителями и воспитателями 
новомодной литераторши.

Если в начале 2000-х годов Латы-
нина довольно позитивно относилась 
к кремлевской власти, то теперь в ее  
эфирах и статьях начала сквозить 
энергия злобной и обиженной меге-
ры, которая, что бы ни случилось, 
всегда говорит разными словами одно 
и то же:

все, что в этой стране случается, 
случается из-за денег и только, Россия 
теряет Кавказ, потому что кавказские 
мужчины рулят, а федеральные их 
обслуживают, во всем этом виноват 
Путин с Медведевым и кровавая гебня.

Что же касается ее пера, то можно 
свидетельствовать, ошибок или, выра-
жаясь журналистским языком, ляпов 
в них не перечесть. Вот послушайте 
фразу из романа «Земля войны».  
Автор пишет: «Она металась, как 
стрелка осциллографа». Хотя даже 
школьнику известно, что не бывает 
стрелочных приборов данного типа. 
Или: «На плече его был водосточный 
желоб гранатомета». «Но это было на 
сто градусов больше температуры 
костра, на котором сожгли Коперни-
ка». «Вот если посмотреть на все эти 
страны, что их объединяет? Их объе-
диняет то, что они уроды». «Те танки 
КВ, которые тоже были построены, 
тоже были лучшие в мире и стреляли 
бетонобойными снарядами и стреля-
ли гаубицами», «Создавались либо 
заводы, которые делали танки, либо 
заводы, которые делали сталь для тан-
ков, либо заводы, наконец, которые 
выпускали электроэнергию, с помо-
щью которой делалась сталь, из кото-
рой делали танки». «… остановились у 
порога и стали смотреть на Кирилла, 
любопытно и зло, как хорьки, в норку 
которых заплыла камбала…». Ну и на 
закуску: «Частные дома, как мусуль-
манские женщины, были завернуты в 

паранджу заборов». «Прораб поискал 
глазами вокруг себя, словно хотел 
засунуть их под мышку».

Трудно сказать - недостаток само-
образования или заграничные препо-
даватели, у которых стажировалась 
писательница, повинны в том, что к 
великому и могучему языку своего 
народа автор относится с таким пре-
небрежением.

Скорее всего, оно связано с нелю-
бовью к своей стране, ее традициям, 
зачем выписывать фразы, если 
«совки» и их наследники ее перлы и 
так «схавают».

Ну а теперь, выяснив внутреннее 
содержание мировоззрения ведущей, 
перейдем к внешнему проявлению 
этого содержания.

Вот что ведущая «Кода доступа» 
говорила совсем недавно.

«Я начну с другой истории, кото-
рая меня поразила на этой неделе в 
самую пятку, — это вот свежее изве-
стие о блогере, который получил обви-
нительный приговор за то, что он 
написал, что Сталин и Гитлер вместе 
начали Вторую мировую войну, и 
сослался на пакт Молотова-
Риббентропа.

Все-таки я не совсем понимаю, что 
произошло там, в суде, потому что, 
извините меня, 23 августа 1939 года 
заключают пакт Молотова-
Риббентропа. Как, кстати, заметил в 
свое время Виктор Суворов, договор 
неправильно называть «договором 
Молотова-Риббентропа» — это 
московский договор 1939 года, при-
ведший к началу Второй мировой 
войны. Ровно через неделю после под-
писания договора Гитлер атакует 
Польшу. 17 сентября, то есть через 17 
дней, Сталин тоже вводит войска в 
Польшу.

При этом СССР официально заяв-
ляет, напомню, что Англия и Франция 
являются поджигателями войны, что 
это они агрессоры. Гитлер и Сталин, 
Гитлер оккупирует часть Польши, и 
Сталин оккупирует часть Польши. 
Гитлер оккупирует Францию, Бель-
гию, Голландию, Люксембург, Сталин 
в это время оккупирует Литву, Лат-
вию, Эстонию, Западную Украину, 
часть Румынии и часть Финляндии. 
Всего за первые 2 года Второй миро-
вой войны, во время которой Сталин 
воюет на стороне Гитлера, он оккупи-
рует территории с населением в 23 
миллиона человек.

Я бы все-таки хотела понять, что 
было в голове у суда? И мы будем 
переписывать историю до какой сте-
пени? Мы заявим, что пакта Молотова-
Риббентропа не было? Мы заявим, что 
первые 2 года Второй мировой войны 
Сталин воевал против Гитлера? То 
есть мне бы хотелось понять, чем руко-
водствовался суд и почему так важно 
сейчас нашему российскому государ-
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ству защищать честь Иосифа Висса-
рионовича» (стилистику, лексику и 
грамматику мы оставили без измене-
ний - ред.).

Что можно ответить этой продол-
жательнице дела Егора Тимуровича? 
Просто сказать правду. И сделаем мы 
это с помощью наших коллег с «Рус-
ской народной линии».

Уже не первый год  накануне даты 
начала 2-й мировой стало модным 
обвинять в разжигании ее уже не толь-
ко и не столько Гитлера, сколько И. В. 
Сталина в связи с тем, что в августе 
1939 года им был заключен договор с 
Германией о ненападении, называе-
мый ныне не иначе как «пакт 
Молотова-Риббентропа». Мол, Ста-
лин, заключив этот договор с Гитле-
ром, развязал руки последнему для 
начала Второй мировой войны, следо-
вательно, первый такой же ее «разжи-
гатель», как и второй, - делают вывод 
ряд современных иностранных исто-
риков, а также наши доморощенные 
либералы. В полемику с ними вступа-
ют русские историки-патриоты, обо-
снованно доказывая неоснователь-
ность этих домыслов. Хорошим при-
мером такой полемики является ста-
тья Евгения Алтухова «Главнокоман-
дующий нашей Победы».  

Так, например, он критикует 
утверждение, считающееся аксиомой 
западной, советской и современной 
военной истории, что Вторая мировая 
война, якобы, началась 1 сентября 
1939 года нападением фашистской 
Германии на Польшу. Алтухов совер-
шенно обоснованно подвергает сомне-
нию эту дату. И действительно, а поче-
му, например, не считать ею аннексию 
немцами Судетской области Чехосло-
вакии в сентябре 1938 года, а затем 
полную оккупацию ими этой страны в 
марте 1939-го? И в том, и в другом слу-
чае Германией было оккупировано 
суверенное европейское государство, 
вначале Чехословакия, а затем Поль-
ша. Правда, первая сдалась без боя, а 
поляки несколько недель повоевали. 
Однако в наш век «цветных» револю-
ций захватом той или иной страны, 
без традиционных военных действий 
против нее, а лишь путем дипломати-
ческого давления и психологической 
войны  никого не удивишь. В наше 
время стало очевидно, что и это - воен-
ные действия, правда, нетрадицион-
ные. Так что и в том, и в другом случае 
была явная агрессия против европей-
ской страны и последующий ее захват 
фашистами. Поэтому естественно счи-
тать датой начала Второй мировой, уж 
если не оккупацию Италией Эфиопии, 
как предлагает Алтухов, то, во всяком 
случае, - это не сентябрь 1939 года, а 
март, когда была оккупирована Чехос-
ловакия.

Что это меняет для русского 
патриота-историка? А то, что явно 

высвечивает основную вину 
Запада, т. е., в первую очередь, 
Великобритании и Франции, в 
развязывании войны. Как 
известно, эти страны преда-
тельски сдали Чехословакию 
Гитлеру в процессе своей поли-
тики «умиротворения агрессо-
ра», а вот что касается И. В.
Сталина, то он никакого отно-
шения к этому предательству 
не имел, но, наоборот, предла-
гал военную помощь чехам, 
если они будут сопротивляться 
немцам. Впрочем, это предло-
жение о помощи было ими 
отвергнуто, и они предпочли 
сдаться без боя, хотя имели 
хорошие шансы на сопротивле-
ние агрессору даже без посто-
ронней поддержки. Например, 

танковые войска Чехословакии лишь 
ненамного количественно уступали 
немецким танковым армиям, а чеш-
ские танки 35 (t) и 38 (t) качественно 
были значительно лучше легких Т-I и 
Т-II, на начало 1939 года составляв-
ших основную часть немецких танко-
вых войск. Следует заметить, что эти 
35 (t) и 38 (t), а это около 1000 штук, 
после оккупации Чехословакии попа-
ли в качестве трофеев в руки немцев и 
активно в дальнейшем ими использо-
вались. Составляя приблизительно 
треть их общего танкового парка в 
момент нападения на Польшу, чет-
верть использованных против Фран-
ции и одну пятую на 22 июня 1941 
года. И это при том, что заводы Шкода 
продолжали в течение всей войны, 
почти до 9 мая 1945 года, исправно 
изготовлять для вермахта уже новые, 
более совершенные танки. Естествен-
но, вся эта, так сказать, «лавка с това-
ром», организованная Западом (Вели-
кобританией и Францией) для Герма-
нии, очень и очень поощряла послед-
нюю на агрессию; и также естествен-
но, что тезис о «вине» Сталина в свете 
данных фактов значительно меркнет.

Напомним также, что  к концу лета 
1939 года Московские переговоры 
зашли в тупик из-за отказа Польши 
пропустить советские войска через 
свою территорию навстречу герман-
ским армиям в случае агрессии. 20 
августа глава французской военной 
миссии генерал Ж. Думенк сообщил 
из Москвы в Париж: «Провал перего-
воров неизбежен, если Польша не 
изменит позиции». В тот же день 
министр иностранных дел Польши Ю. 
Бек, передоверившись британским 
гарантиям, телеграфировал своему 
послу во Франции Ю. Лукасевичу: 
«Польшу с Советским Союзом не свя-
зывают никакие военные договоры, и 
польское правительство такого дого-
вора заключать не собирается».

В книге «Behind Closed Doors» («За 
закрытыми дверями», Лондон, 2008) 
британский автор Л. Риз, изучавший 
документы московских переговоров, 
заключил, что английская делегация 
во главе с отставным адмиралом Р. 
Драксом следовала «самоубийствен-
ной тактике» — вообще не отвечать на 
вопросы, касающиеся Польши. «Когда 
советский маршал Ворошилов 14 авгу-
ста напрямую поставил вопрос о допу-
ске Красной армии на территорию 
Польши для борьбы с нацистами, - 
пишет Л. Риз, - делегация союзников 
оставила вопрос без ответа».

Развязка приближалась. Вечером 
21 августа Ж. Думенк получил в 
Москве следующую телеграмму: «По 
распоряжению Председателя Совета 
Министров генерал Думенк уполно-
мочивается подписать в общих инте-
ресах и с согласия посла военную кон-
венцию». 22 августа Думенк сообщил 

об этом Ворошилову. А вот Лондон 
хранил молчание.

Поразительное «хладнокровие»: 
Чемберлен в это время ловил рыбу, а 
Галифакс охотился на уток. Позднее 
из британских источников стало 
известно, что на 23 августа был согла-
сован прилет Г. Геринга в Великобри-
танию для встречи с Н. Чемберленом 
и «урегулирования разногласий» на 
англо-германских переговорах. Тайну 
этих готовившихся переговоров до сих 
пор хранят британские архивы.

Американские историки А. Рид и 
Д. Фишер пишут о драматических 
событиях на тройственных перегово-
рах в августе 1939 года: «Англия и 
Франция в последнюю минуту могли 
одуматься, Польша — понять реаль-
ности, а германское предложение — 
рухнуть. Советский Союз оставлял обе 
двери открытыми. Однако постепенно 
приоритеты изменились в пользу Гер-
мании, союзникам была отведена вто-
рая позиция…»

Как и в Первой мировой войне, все 
решилось в последний час. Получив 
от Сталина согласие на подписание 
Договора о ненападении с Германией, 
Гитлер в предложенный ему срок 23 
августа направил своего министра 
иностранных дел в Москву. В ночь на 
24 августа 1939 года в Кремле между 
Советской Россией и Германией был 
подписан Договор о ненападении 
(Пакт Молотова — Риббентропа). Это 
принятое в результате провала 
московских переговоров политиче-
ское решение на какое-то время гаран-
тировало защиту Советского Союза от 
войны с Германией, ее реальными и 
потенциальными союзниками.

Секретный протокол и последую-
щие секретные договоренности с Гер-
манией предусматривали раздел 
«сфер интересов» между Германией и 
СССР и являлись важной составной 
частью подписанных документов. К 
«сфере интересов» СССР были отнесе-
ны Финляндия, Эстония, Латвия, 
Литва, восточная часть Польши 
(Западная Белоруссия и Западная 
Украина), Бессарабия. Все это - госу-
дарства или территории, ранее вхо-
дившие в состав России и отторгнутые 
у нее после Первой мировой войны 
решениями в Версале или путем пря-
мых аннексий. Граница сферы совет-
ских интересов де-факто признава-
лась Германией максимальным рубе-
жом продвижения своих войск на вос-
ток.

Несть числа упрекам в адрес СССР 
по поводу секретных договоренностей 
с Германией. По этому поводу заме-
тим: секретные протоколы к догово-
рам — обычная практика того време-
ни. Например, 25 августа 1939 года в 
Лондоне было подписано англо-
польское соглашение о взаимопомо-
щи. В нем говорилось, что помощь 
Польше будет оказана немедленно. В 
секретном протоколе к соглашению 
были определены государства или 
территории, которые входили в сферу 
интересов сторон: Бельгия, Голлан-
дия, Данциг и Литва. Упоминались 
также Латвия, Румыния и Венгрия.

Оценивая преимущества и издерж-
ки для России советско-германских 
договоренностей, необходимо иметь в 
виду следующее. Есть такое понятие в 
военной науке — «геостратегическое 
пространство». В 1939-1940 годах 
советское геостратегическое про-
странство, выдвинутое от 150 до 300 
км на запад, обезпечивало возможно-
сти для более надежной обороны стра-
ны. В иных условиях финские войска 
начинали наступление, находясь в 32 
км от Ленинграда, немецкие — в 35 км 
от Минска, 260 км от Киева, немецко-

румынские — в 45 км от Одессы и т. д. 
Ход войны показал, насколько важны-
ми оказались эти «километры», чтобы 
выстоять в тяжелейшем 1941 году, осо-
бенно для обороны Ленинграда и 
Москвы.

Поспешное и необоснованное 
осуждение 2-м съездом народных 
депутатов СССР (1989 год) секретного 
приложения к советско-германскому 
Договору о ненападении не только не 
соответствовало реальному значению 
этого исторического документа, но и 
используется по сей день для под-
тверждения распространяемого на 
Западе тезиса о «совместной виновно-
сти» СССР и Германии в начале Вто-
рой мировой войны.

Важнейшая задача внешней поли-
тики Москвы в тот период заключалась 
в том, чтобы не допустить одновремен-
ного выступления Германии и Японии 
против СССР, обезопасить границы 
советского государства на западе и на 
Дальнем Востоке. Ввод войск на терри-
торию Западной Белоруссии, Западной 
Украины и Прибалтики осенью 1939 
года и в июне 1940 года на территорию 
Бессарабии (аннексированную Румы-
нией в 1918 году) и Северной Буковины 
был осуществлен при отсутствии орга-
низованного вооруженного сопротив-
ления. Но столкновение с Финляндией 
привело к кратковременной упорной 
войне на северо-западе. Новая грани-
ца, установленная мирным договором, 
находилась на значительном удалении 
от Ленинграда.

Такова историческая правда, она 
отличается от фантазийных измыш-
лений нашей либеральной псевдоэли-
ты, которую хлебом не корми, только 
дай повод поговорить о том, что и про-
шлое, и настоящее наше руководство 
повинны во всех грехах и нестроениях 
в стране и мире. Они бьют себя в 
грудь, рвут свои дорогие фирменные 
рубахи, приобретенные на предатель-
ские серебреники, и, заламывая руки, 
обливают грязью страну, которая пре-
градила путь фашизму и освободила 
их любимую Европу от порабощения. 
Возникают простые вопросы: кто же 
они после этого? И почему не помнят 
басню И. А. Крылова, где говорится, 
что «неча на зеркало пенять…»

Мудрые русские поговорки, кото-
рые напитаны богооткровенной прав-
дой, учат нас: «Клевета, что уголь: не 
обожжет, так замарает, по саже хоть 
гладь, хоть бей - все черно».

Может быть, желание сделать чер-
ное белее заставляет наших либералов 
валить с больной головы на здоровую. 
Или они руководствуются советом: 
«Пеняй на соседа, что спится до обеда: 
сосед дрова рубит - нас не разбудит».

Мудрость жизни, которая берет 
исток в Священном Писании, говорит 
нам: «Блаженны вы, когда будут поно-
сить вас и гнать и всячески неправед-
но злословить за Меня» (Мф. 5, 11). 
Этой заповеди вторят святые отцы: 
«… Не клевещи, чтобы тебе не осквер-
нить самого себя; не смешивай навоза 
с грязью и глиной, но сплетай венцы 
из роз, фиалок и других цветов; не 
носи помета во рту, подобно жукам — 
а так делают клеветники, сами первые 
испытывая зловоние, — но держись 
цветов, подобно пчелам, и составляй 
соты, как они, и будь со всеми друже-
любен» (свт. Иоанн Златоуст).

«Клевета — грязь, но грязь целеб-
ная» (свт. Феофан. Затв. Вышенский).

Именно поэтому отношение к 
заявлениям либералов определяется 
принципом, известным всем русским 
людям: «Собака лает, ветер носит, 
придорожная пыль неба не коптит».
Михаил Щербак, Главный редактор 
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ЧТОБЫ БЫТЬ
Многие привыкли, что для 

Бога у нас отведено опре-
деленное время и место: 

воскресное утро в храме, время 
молитвы перед иконами дома, 
минуты чтения душеполезной 
литературы или размышлений о 
Господе. Но правильно ли пола-
гать границы духовной составля-
ющей своей жизни? Как освятить 
свой быт в его повседневности, 
который включает и работу, и 
уборку, и поход за покупками, и 
отдых? Публикуемая беседа с 
архимандритом Андреем (Кона-
носом) посвящена раскрытию 
темы присутствия Божия в обы-
денной жизни человека.

Наша повседневность не мешает 
нам чувствовать Господа, достаточно 
иметь только чистую и спокойную 
совесть, спокойствие в сердце, достаточ-
но иметь благословение Христа в 
повседневной жизни. Вот ты порядоч-
ный человек, порядочная мать, которая 
работает на дому или в офисе, или на 
другой работе. Мать, которая каждый 
день готовит кушать, моет пол, моет 
посуду, подметает - не обвиненная 
Богом. Господь создал тебя с удивитель-
ной и превосходной целью - познать 
Христа, Который любит всех великих 
святых, и Он хочет, чтобы и ты 
полюбил(а) Его. Господь, Который про-
ходит через закрытые двери, не испы-
тывает никаких трудностей, чтобы 
найти тебя там, где ты находишься, - на 
кухне, во время стирки, вязания, уборки 
квартиры, похода за покупками, и здесь 
находится Христос, среди нас, в нашей 
повседневной жизни.

Родители своих детей, работающие 
почтенно и искренно, ожидая чего-то 
лучшего, но не зная чего именно, хотят 
почувствовать что-то хорошее и подсо-
знательно ищут Христа, Который удо-
влетворяет все благородные желания 
честного человека. Эти люди тоже могут 
почувствовать Христа, и это нечто уни-
кальное, что делает нашу жизнь значи-
мой. Эта жизнь ценна, когда мы хоть 
немного почувствуем Христа, узнаем 
Его и ощутим Его.

Архимандрит Софроний (Сахаров) 
был учеником св. Силуана Афонского, 
его агиограф говорит, что, когда он был 
в русском Свято-Пантелеимоновом 
монастыре на Афоне, его духовник ска-
зал ему, чтобы он выучил греческий 
язык, чтобы отвечать на письма грече-
ского правительства, грекам, которые 
писали в монастырь, потому что там все 
говорили по-русски. Отец Софроний 
очень любил молиться, чувствовал 
Господа, ощущал Его и сказал своему 
духовнику:

- Батюшка, если необходимо выу-
чить греческий язык, я должен иметь 
словари, чтобы читать, чтобы изучать 
грамматику, но это отнимает время, и я 
боюсь, что у меня не останется времени 
для молитвы, я потеряю Христа из-за 
того, что вы просите меня сделать. Если 
это возможно, могу ли я этого избежать?

- Нет, дитя мое, - ответил его духов-
ник, - ты сделаешь то, что я говорю. Ты 
выучишь греческий язык и увидишь, 
что, если ты сделаешь это со смирением, 
любовью, послушанием и доверием, как 
говорит св. ап. Павел, - как будто ты 
делаешь это для Господа, как будто ты 
делаешь это для Самого Христа, тогда 
почувствуешь Христа в том, что ты дела-
ешь.

 Архимандрит Софроний проявил 
послушание и перестал читать книги 
«Добротолюбия», постоянно молиться 
с четками, как до сих пор он это делал. И 
он стал читать книги по изучению гре-
ческого языка, учить глаголы, делать 
упражнения по синтаксису, по грамма-
тике. И хотя он думал, что не почувству-

ет Христа и что потеряет то драгоценное 
чувство, которое имел в своей душе, слу-
чилось обратное - его душа наполни-
лась еще большей любовью к Христу, и 
он очень явственно почувствовал Госпо-
да рядом с собой.

Таким образом, повседневность не 
является препятствием для того, чтобы 
Христос мог войти в твою жизнь. Не 
является препятствием то, что ты уче-
ник, студент, рабочий, служащий, рабо-
таешь в супермаркете или в любом дру-
гом месте, даже если у тебя есть внеш-
ние раздражители. Ничего тебе не 
мешает - звуки, шум, автомобили, дви-
жение. Однако в твоей душе есть таин-
ственное пространство, очень тихое, 
совсем безшумное, куда не может доле-
теть ни один звук из этого мира, только 
сильный ветер Утешителя, Духа Свято-
го, этот голос Святого Духа, который 
можно услышать даже в очень шумных 
Афинах, - в твоей душе есть простран-
ство, которое предназначено только для 
Христа, и, если Христос увидит, что ты 
готов, скромен, почтенно трудишься, 
Он придет и найдет тебя. Даже если ты 
не делаешь чисто духовных вещей - это 
очень большое заблуждение, которое 
определенно царит в нашей христиан-
ской жизни, думать, что наш Господь 
близок к нам только в духовных вопро-
сах. Говоря другими словами, два часа 
на воскресной литургии или один час, 
когда все мы в храме, несколько минут 
во время утренних и вечерних молитв, 
минуты чтения чего-то духовного, - и 
этим все заканчивается. Это ошибка. 
Бог присутствует в нашей жизни не 
только в строго определенное время. 
Что значит духовная жизнь? Это жизнь, 
которая наполняется благодатью Свято-
го Духа. Означает ли это, что Святой Дух 
делает благодатной жизнь человека 
только в редкие моменты? Нет.

Ты разделил свою жизнь на части и 
говоришь:

- Эта часть принадлежит Богу. Эта 
часть - работе, эта часть - еде, эта часть 
- сну, а вот эта часть - уборке в квартире.

Это напоминает мне ребенка, кото-
рый играл в школьном дворе и иногда 
говорил непристойные слова. Я сказал 
ему:

- Послушай себя! То, что ты гово-
ришь, является неформальной лексикой.

- А-а-а, батюшка, - ответил он, - сей-
час мы не на уроке вероучения! Сейчас 
мы играем!

Я возразил ему:
- Ты ошибаешься.
Это ошибка, если ты не 

веришь, что Христос может 
войти туда, где ты занима-
ешься спортом или где ты 
играешь со своими друзья-
ми, или туда, где ты работа-
ешь. Он везде, где ты нахо-
дишься, - в спальне, на 
кухне... Можешь ли ты пред-
ставить себе Господа, Кото-
рый будет отсутствовать хоть 
даже мгновение твоей 
жизни? Неужели ты веришь 
в Христа, Который не входит 
в твою жизнь в ее повседнев-
ности? Туда, где ты нахо-
дишься со своими детьми, со 
своим мужем, вне зависимо-
сти от того, что ты делаешь. 
Получается, ты разделил 
свою жизнь на хорошие и 
плохие периоды, на достой-
ное и недостойное время? 
Христос всегда должен 
отсутствовать, если ты дела-
ешь что-то греховное, и ты 
всегда должен избегать гре-
шить, но если то, что ты 
делаешь, не является пло-
хим и греховным, тогда 
неправильно отдалять 
Господа от этих моментов 

жизни.
Мы отстранили Христа от своей 

жизни, мы считаем, что о духовных 
вещах можно говорить только тогда, 
когда мы говорим по богословским 
вопросам. Но духовно может говорить 
какой-либо духовник, ничего о Боге и 
не говоря, а говоря о других вещах, и во 
всех его словах, его шутках ощущается 
присутствие Христа. Поразительно то, 
что старцы и святые, которые жили в 
прошлом веке - старец Порфирий, ста-
рец Иаков, старец Паисий, - не говори-
ли все время только о Господе, они уди-
вительно шутили, говорили на темы, 
связанные с повседневностью, с истори-
ей, с актуальными новостями, и при 
всем этом ощущалось присутствие 
Господа, Христа. Это такое величие - 
Господь входит в нашу повседневную 
жизнь.

Все становится духовным и святым 
в свете благодати Святого Духа. Дух Свя-
той наполняет всю Вселенную, все 
имеет свое бытие и существует, потому 
что Святой Дух живо его орошает благо-
датью и поддерживает даже игры 
ребенка. Когда играет ребенок, Бог 
защищает его, и это движение ребенка 
- не только игра, но и духовное движе-
ние, в этом тоже благодать Святого 
Духа. Молитва - это прямая связь с 
Богом, и что бы ты ни делал, можешь 
иметь в себе Божью благодать. Когда ты 
ведешь машину, разве ты не живешь 
духовной жизнью? Живешь, потому что 
ты это делаешь со страхом Божиим, - не 
только чтобы принести деньги в свой 
дом. Это ли не любовь, это ли не смире-
ние? Разумеется, это и то и другое. А где 
есть смирение, не привлекается ли 
Божья благодать? Все это связано с бла-
годатью и освящено.

Мы должны перестать свою жизнь 
делить на части, говоря: «Сейчас я при-
надлежу Христу, а позже буду принад-
лежать мирской жизни». Это ошибка. 
Некоторые люди возвращаются из 
церкви, снимают с себя праздничную 
одежду, надевают повседневную, моют 
машину, начинают жить другой жиз-
нью и думать, что так как св. литургия 
закончилась, то можно материться, 
произносить грязные шутки, говорить 
без благоговения и уважения с другими. 
Раз я не в храме, то можно позволить 
себе больше! Тем не менее и твой дом, и 
твой автомобиль, и твоя комната могут 
стать храмом. Пусть наша жизнь не 

напоминает рынок, где продается куча 
всевозможных вещей, и лишь где-то в 
закоулке сидит женщина, которая про-
дает ладан. Среди всех этих вещей есть 
кто-то, кто продает немного ладана. Так 
мы думаем и о нашей жизни, так мы 
думаем и о Церкви. Будто церковь 
можно поставить в каком-нибудь зако-
улке в нашей жизни посреди мирского 
хаоса и  отыскать ее там при необходи-
мости. Нет. Церковь во всем, она то, что 
орошает благодатью все мои личност-
ные проявления, все мои дела, полити-
ку, историю, искусство... Во всем может 
вместиться Христос.

Можно видеть Христа, читая грам-
матику, как это делал о. Софроний, а 
кто-то может почувствовать Христа в 
своем огороде, копая землю. Тогда душа 
человека смиряется и помнит, что он 
взят из праха земного, и в этом прахе он 
видит творческое дыхание, которое Бог 
вложил в него, и каждая вещь может 
увести или привести к Богу. То есть если 
ты искренен, то все, что тебя окружает, 
может возвести к Богу. Но только если 
человек имеет искреннее желание, под-
линное стремление, настоящий поиск 
Бога, тогда Христос придет и найдет его, 
что бы он ни делал. Христос найдет 
тебя. Разве ты не веришь во Христа? 
Если у тебя нет веры, но есть небольшое 
благорасположение, попроси Его, 
чтобы Он пришел и нашел тебя. И Он 
придет. Ищи Христа, Его присутствия и 
скажи ему: «Господи, я слышал, что Ты 
есть, слышал о Тебе, я не могу почув-
ствовать Тебя. Я не верю в Тебя, но я 
хочу, чтобы Ты нашел меня. Я этого не 
могу сделать, но Ты можешь. Ты дол-
жен прийти! Как я могу понять Бога, 
как мой ограниченный разум может 
постичь безконечного Бога, как моя 
душа может чувствовать Христа, Кото-
рый над всем тем, о чем мы думаем и 
что делаем».

Он сделал первый шаг. Он возлю-
бил нас. Теперь нам надо сделать ответ-
ный шаг. Ему необходимо найти Свое 
место в нашей душе. Нам нужно искать 
жадно, даже искреннее сомнение, воз-
никшее у нас, не должно нам помешать 
искать Бога, но подвигнуть к еще более 
активному поиску. Господь - это Лич-
ность, Которая избегает людей, научив-
шихся жить с легкостью, с комфортом, 
склонных искать Бога в своей греховно-
сти, но оттуда Бог удаляется.

- Достаточно одного злого помысла, 
- говорит преп. Силуан, - чтобы про-
гнать Христа, одна плохая мысль, рев-
ность, ненависть, неприязнь, презри-
тельный взгляд на другого человека, и 
это уже прогоняет Христа. Но если у 
тебя есть настоящая искренность и 
желание видеть Господа, Он найдет 
тебя, даже если ты ошибешься, даже 
если потеряешь немного своей веры, то 
наступит момент, когда Христос найдет 
тебя.

Когда увидишь Христа, когда при-
обретешь личный опыт богообщения, 
когда почувствуешь Его прикосновение 
к твоему сердцу, как чувствуешь при-
косновение человека, то убедишься, что 
то, что ты испытал, не было ложью. 
Надо иметь благопроизволение, искрен-
но искать Христа, и тогда ты увидишь 
Его настолько, насколько хочешь, чтобы 
Он к тебе приблизился. Я не знаю, 
каким образом Он найдет каждого 
человека, но это будет настолько вели-
ким событием в жизни, связь с Богом 
будет настолько сильна, что ничего не 
сможет нас разобщить.

Если кто-то и скажет тебе, что твой 
опыт ненастоящий, ты не обратишь 
внимания на эти слова. Представьте 
себе двух супругов, которые любят друг 
друга, и вот приходит кто-то чужой и 
начинает влагать в их уши слова клеве-
ты друг на друга. Если между супругами 
есть пламенная любовь, что бы ни гово-

Архимандрит Андрей (Конанос)
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рили другие люди, их слова не касаются 
сердца. Они воспринимаются как нечто 
непонятное, чуждое, потому что супру-
ги живут как бы в другом месте, нечто 
другое проживают - свою любовь, свой 
эрос, свое счастье, и злые слова людей 
их не касаются.

Ответь клеветникам так:
- Я вас не понимаю. Не понимаю, о 

чем вы говорите. Я не могу вас убедить 
и даже не хочу этого делать, но, если вас 
не убеждают радость и счастье, напи-
санные на моем лице, я больше ничего 
не могу сделать. Вы должы сами это 
понять!

Разумеется, это видение лица Хри-
ста, опыт встречи со Христом связан с 
тем, как мы строим отношения с наши-
ми братьями. То есть мы не можем 
пройти мимо нашего брата и прийти 
непосредственно ко Христу. Все зависит 
от того, каковы наши отношения с 
людьми - если у тебя хорошие отноше-
ния с ближними и ты любим, дружелю-
бен, смиренен, снисходителен, не гнева-
ешься, не сердишься, не разговарива-
ешь грубо, то тогда ты реально открыва-
ешь путь для Христа, чтобы Он появил-
ся в твоей жизни. Поэтому в своих 
соборных посланиях св. Иоанн Богос-
лов говорит, что человек не может 
любить Бога и в то же время не любить 
своего брата, которого видит рядом с 
собой, не ощущать его, как близкого 
человека. Бог далек, ты не видишь Его. 
И как можешь говорить, что имеешь 
живую веру и любовь к Богу, если не 
видишь Его, а своего брата, которого 
видишь, огорчаешь?

 Господь говорит нам, что даже 
вашей молитвы Я не хочу, если нет спо-
койствия между вами! Иди и помирись. 
Не можешь Мне приносить дары, хлеб, 
свечи, елей в церковь, не подружившись 
со своим ближним. Если в состоянии 
вражды хочешь почувствовать Христа, 
ничего не получится. Бога нельзя 
купить, за опыт встречи со Христом 
нельзя заплатить. Господь предпочита-
ет, чтобы мы полюбили друг друга, а 
затем Он принимает наше служение и 
является в нашей душе. Поэтому много 
раз Бог встречается нам в лице обычных 
людей. Иногда мы видим своего ближ-
него и в нем чувствуем Христа, через 

своего ближнего находим ответ, кото-
рый дает Христос, находим само при-
сутствие Христа.

Вы знаете случай, когда некая жен-
щина сказала: «Господи, приди, найди 
меня!»

Пришли к ней три гостя - три бед-
ных человека, и она закрыла перед 
ними дверь. А Господь сказал: «Я там 
был. Я был в этом бедном человеке. И 
ты закрыла передо Мной дверь».

А вечером женщина сказала: «Хри-
стос не пришел, а обещал, что придет, 
чтобы найти меня!»

Господь является в лице людей, 
которые находятся рядом с тобой. Ты не 
можешь полюбить своего ближнего, а 

хочешь почувствовать Христа? Это 
очень трудно сделать. Поэтому св. Силу-
ан, удивительный святой, очень люби-
мый многими христианами, говорит, 
что любовь к врагам - это то, что дает 
почувствовать Христа. Люби своего 
врага, и все! Если любишь своего врага, 
то обязательно увидишь Христа! Самое 
совершенное - это не иметь врагов. Если 
мы хорошо подумаем, то увидим, что не 
существует врага. Единственные враги 
- это дьявол и наше эгоистичное «я». 
Никто нам не враг. Бог позволяет раз-
ным людям приходить в нашу жизнь, 
безпокоить нас, чтобы помочь нам 
понять, что они не виноваты, а винова-
ты мы. Это мы злые, и мы задумываем 
месть, начинаем ненавидеть, завидо-
вать. А ведь плохих людей нет.

Итак, когда научишься любить свое-
го брата, то и почувствуешь Христа, и 
это очень прекрасно и хорошо. Многие 
люди чувствуют Христа, но особенно те, 
кто испытывает боль. Те, кто испытал 
огромную, сильную боль. Боль - это 
когда у тебя болит зуб, когда у тебя 
болит голова, когда у тебя от боли голо-
ва кружится, когда ты страдаешь от без-
сонницы, когда ты не можешь уснуть, 
когда у тебя обнаружили какую-то 
болезнь, когда ты страдаешь болезнью 
почек, когда тебе регулярно делают 
уколы, когда ты часто ходишь в больни-
цу. Боль - это химиотерапия, лучевая 
терапия, трудная беременность, когда 
женщина в течение нескольких месяцев 
остается прикованной к постели и почти 
неподвижной. Боль - это паралич... если 
мы все это смирено примем. Все испы-
тывают боль, нет человека, который бы 
не чувствовал боли, но не все видят 
Христа, потому что боль не дает плода. 
Если не примешь этот дар Божий со 
смирением, он будет безплоден. Если 
ты испытываешь боль, но ворчишь и 
говоришь: «Почему я должен это тер-
петь?!», - не сможешь увидеть Христа.

 Никто не сказал, что все, кто испы-
тывают боль, спасутся, но те, кто испы-
тывают боль со смирением, как подоба-
ет отвечать Господу на его дары, только 
такие люди через боль увидят Бога. 
Боль дает знание, божественное про-
светление и божественный опыт. Много 
раз Сам Господь, Пресвятая Богородица 

и Ангелы являлись людям, которые 
испытали боль, которых оклеветали, 
которые лежли в больницах, в реанима-
ции, таким людям во время боли явля-
лись святые и Сам Господь. Ибо Он 
видит, что ты безпомощен, безутешен, и 
приходит тебя утешить Тот, Кто являет-
ся Утешителем. Утешитель - это не толь-
ко Святой Дух, Утешитель - это Господь 
Иисус Христос и Бог Отец, вся Троица - 
это Утешитель, и Он утешает нас. Один 
человек в своей агонии боли увидел 
своего духовника, который преобразил-
ся и стал как Христос. Об этом пишет св. 
Силуан, это произошло на Святой горе 
Афон - он увидел своего духовника, 
который стал Христом, а другой чело-

век увидел священника во время 
литургии, который уже не 
выглядел как батюшка, но как 
Христос. Эти два примера более 
естественные, то есть, увидев 
чудо, узрев Христа во время 
литургии, можно сказать: «Ну 
да, понятно». Но вот увидеть 
Христа в отделении интенсив-
ной терапии, в больнице, где все 
тебя бросили и ты сейчас один в 
больничной палате, - это впе-
чатляющее чудо, это парадокс, 
которого не ждешь, это удиви-
тельно и очень утешительно.

Одна монахиня реально 
увидела Христа в Св. Прича-
стии, то есть почувствовала 
Христа, и старец Паисий сказал 
о ней: «Она определенно скры-
вает какую-то боль».

Он вызвал ее и прямо сказал ей: 
«Расскажи мне о себе!»

Она рассказала ему о некоторых 
своих проблемах, которые были у нее 
дома с родителями, причинявшими ей 
боль. Но она не огрызалась им, никого 
не обвиняла, проявляла огромное тер-
пение днем и ночью, и лишь спустя 
годы ее родители умерли. Старец Паи-
сий сказал: «Теперь я понял. Потому 
она и почувствовала Христа, что согла-
силась испытывать боль. Она переноси-
ла боль без протеста. Боль дает Божие 
знание».

Сейчас мы теоретизируем. Но 
Господь и через слова людей может сде-
лать плавную перемену в нас. Человек 
только начнет подозревать, что что-то 
происходит у него внутри. Я даю тебе 
маленький намек, приоткрываю тайну 
чудес и присутствия Христа. А ищет 
тебя Он, чтобы ты увидел, чтобы ты 
насытился, чтобы ты употребил не то 
малое, что дают чьи-то слова, а изоби-
лие, безконечность, которые дает тебе 
Христос. Приближение к Христу проис-
ходит внезапно, там, где не ожидаешь. 
Нельзя поставить границы для Бога и 
сказать: «Сейчас я хочу это сделать и 
почувствую Тебя, хочу, чтобы Ты при-
шел, хочу, чтобы Ты явился мне!»

 Нет. Господь является неожиданно, 
не существует способа, тактики, метода, 
что вот ты достигнешь пяти уровней, и 
Он явится тебе. Как учат философские и 
парарелигиозные движения - йога, буд-
дизм, где существуют разные уровни - 
первый, второй и т. д., а на пятом уровне 
ты достигаешь своего просветления. В 
Церкви нет ничего подобного. Божию 
благодать нельзя поставить в опреде-
ленные рамки, Христа нельзя ограни-
чить каким-либо пределом, Он прихо-
дит внезапно, как говорит преп. Исаак 
Сирин. Ничего не предопределено, 
нельзя предсказать появление Бога. Где 
не ожидаешь, там и приходит Христос, 
когда начинаешь отчаиваться, Господь 
неожиданно является и удивляет тебя. 
Вспоминаю, что на Святой Горе какой-
то подвижник сказал мне:

- Особенно в последние три года я 
потерял чувство Бога, не чувствую Хри-
ста. Раньше я чувствовал Его. Как Он 
внезапно явился мне, так внезапно 
Господь решил бросить меня. Почему? 
Чтобы научить Его любить, не позволяя 
мне почувствовать Его присутствие, 
любить Его с верой, просто верить. Хотя 
я подвизаюсь, но не чувствую многие 
вещи, с высохшей душой, которая похо-
жа на пустыню, на Сахару, которая 
находится здесь, где я живу, на Святой 
Горе Афон. Я подвизаюсь, но не имею 
ни одной слезинки, молюсь и чувствую, 
что Господь не дает того, что давал мне, 
но Он Бог, я не могу поставить Бога в 
свои рамки. Если захочет и когда захо-
чет, Он придет. Спустя время снова 
вернется этот дар Божий, но я вел ту же 
борьбу - Господь знает, что чувствует 
каждый человек.

Кто-то соблюдает строгий пост и 
ничего не чувствует, другой может есть 
скоромную пищу и хвалить Бога, пить и 
спать, и Бог дает ему откровенную 
любовь. Св. Дух дует куда хочет, Святой 
Дух, благодать Христова и присутствие 
Его бывает там, где Он Сам захочет.

Когда мы почувствуем Бога, то пой-
мем Его и не будем спрашивать, есть ли 
Христос, потому что мы лично Его 
почувствуем и уже не будем задаваться 
вопросом: «Действительно ли Он суще-
ствует?»

Никто не спрашивает о своей мате-
ри: «Существует ли моя мама? Это ли 
моя мать? Действительно ли она моя 
мама?» Человек это чувствует, имеет 
внутреннюю убежденность в себе, чув-
ствует при прикосновении, что это 
мать. Это его отец, его братья, его дом. 
Когда Христос станет нашим домом, 
станет нашим пространством, нашим 
Другом, нашим Господом и Богом, 
тогда недоумения исчезнут,   и на их 
место придет огромное удивление. 
Наступит безконечное славословие, мы 
почувствуем Господа и обрадуемся, что 
в большом городе, среди суматохи, 
среди автомобилей, среди работы, 
среди нашей повседневной жизни мы 
проживаем вечное, абсолютное, совер-
шенное, превосходное, и тогда мы пой-
мем, почему Бог привел нас в этот мир 
- именно для того, чтобы мы познали и 
полюбили Его. Нет никакой другой 
причины, чтобы жить 90-100 лет в этом 
мире, все другие причины являются 
вспомогательными способами, чтобы 
привести нас к этой конечной цели. 
Если хотите убедиться в истинности 
того, о чем я говорю, посмотрите, как 
долго продолжается все то, что мы 
выбираем своей целью? В какой-то 
момент все заканчивается. Но только 
Христос и Его любовь никогда не закан-
чиваются, потому что Он является 
Целью, Абсолютным Благом, Совер-
шенным Даром. Пусть Бог даст нам 
этот Дар, давайте протянем руки, чтобы 
получить этот Дар, и пусть наши руки 
будут настолько чистыми и настолько 
пустыми, чтобы этот Дар мог их запол-
нить, и мы могли правильно удержать 
Его, почтить Его и отдать миру, всем 
людям, с любовью. Пресвятая Богоро-
дица сказала старцу Партению в виде-
нии, что стать монахом означает освя-
тить себя ради всего мира, стать свя-
тым. Что означает святой? - Посвящен-
ный Христу. Что бы ты ни делал, чув-
ствовать Христа для твоего безконечно-
го счастья и благословения всему миру. 
Когда ты свят, когда ты чувствуешь 
Христа, ты помогаешь себе, но также ты 
являешься великим благословением 
миру, большим даром на земле, помо-
гаешь всем невидимым и видимым 
образом, делая то, что Бог призывает 
тебя делать в своей жизни…

Архимандрит  Андрей  (Конанос), 
Столетие.Ru

Перевод с болгарского - магистр 
богословия Виталий Чеботар

С БОГОМ

Господь Вседержитель. 
Мозаика храма св. Софии Константинопольской
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В Варшаве на саммите НАТО (8 
и 9 июля) высокопоставлен-
ные чиновники и генералы 

обсуждали массу технических и 
политических проблем. Нас, впро-
чем, интересует только один пункт 
повестки дня мероприятия. В Поль-
ше альянс собирается в очередной 
раз обсудить меры купирования 
«российской угрозы».

Как это повелось в последние годы, 
«угрозу» особенно остро ощущают при-
балты и поляки, требующие развертыва-
ния на своих территориях дополнитель-
ных контингентов западноевропейских и 
американских союзников.

Вашингтон и Лондон делают вид, что 
страхи лимитрофов их впечатлили, и 
агитируют за удовлетворение заявки на 
усиление группировки НАТО на россий-
ских границах. Речь идет о размещении 
четырех батальонов.

С точки зрения реального усиления 
военных возможностей блока на северо-
западных рубежах России данное усиле-
ние ничтожно. Американские же воен-
ные аналитики утверждают, что даже 
размещение в регионе четырех дополни-
тельных полноценных бригад не позво-
лит НАТО продержаться намного доль-
ше в случае реального военного кон-
фликта.

Фактически речь идет лишь о том, 
выйдут ли российские войска на линию 
Одера за неделю или за две. А скорее, о 
том, сколько американских солдат надо 
будет срочно эвакуировать из Польши и 
Прибалтики, если вдруг что-то пойдет не 
так и военное столкновение на данном 
направлении, вопреки здравому смыслу, 
произойдет. 

ЗАЩИТА ПОЛЯКОВ И ПРИБАЛТОВ КАК 
ОТВЛЕКАЮЩИЙ МАНЕВР 

Итак, США считают, что российская 
группировка на границах Прибалтики 
уже сейчас имеет абсолютное превосход-
ство, которое невозможно купировать 
развертыванием ни четырех, ни шест-
надцати батальонов. При этом в резуль-
тате военной истерии НАТО Россия при-
няла решение о развертывании на запад-
ном направлении трех новых полноцен-
ных дивизий и еще одного армейского 
корпуса в Калининграде.

Надо сказать, что Москва имеет все 
шансы развернуть новые дивизии 
быстрее, чем НАТО соберет и доставит на 
территории лимитрофов свои батальо-
ны. То есть, теоретически, провоцируя 
военное противостояние, США и НАТО 
ухудшают свое стратегическое положе-
ние в данном регионе.

Вопрос: зачем они пугают Москву 
«бумажными тиграми», если знают, что 
в результате им же станет хуже?

А они это знают. Хотя бы потому, что 
Вашингтон, вначале клявшийся выде-
лить все четыре искомых батальона само-
стоятельно, уже настаивает на разделе-
нии бремени пополам — два батальона от 
США и два от западноевропейских союз-
ников. Немцы и французы (а кому же 
еще батальоны выделять, как не им) не в 
восторге. Да и между принятием принци-
пиального решения и реальным появле-
нием войск пройдет немало времени.

Не только в Москве, но и в европей-
ских столицах прекрасно осознают, что в 
случае начала войны батальоном-другим 
не отделаешься. Европейские политики, 
хоть иногда и прикидываются наивны-
ми, прекрасно понимают, что миллионы 
немцев и французов, радостно примери-
вающие каски и бронежилеты и стремя-
щиеся на восточный фронт защищать 
«европейские ценности» в лице латышей 
и поляков — сюжет из области фантасти-
ки. И все же США успешно продавлива-
ют через НАТО программу «защиты» 
маленьких, но очень гордых восточноев-

ропейских союзников, который год 
исправно дергающих тигра за усы, оша-
левая от собственной смелости.

Ответ на вопрос — зачем это надо?— 
можно было бы получить исходя из райо-
на сосредоточения основной российской 
группировки. Если не считать калинин-
градского эксклава, находящегося под 
угрозой уже в силу своей изолированно-
сти, более половины всех вновь форми-
руемых соединений концентрируется на 
юго-западе России, вблизи украинской 
границы, по поводу чего Киев уже устра-
ивал истерику.

Накануне саммита НАТО подтверж-
дение того, что Москва считает наиболее 
взрывоопасным именно юго-западное 
направление, прозвучало в заявлении 
министра иностранных дел России Сер-
гея Лаврова.

Он предупредил наших западных 
друзей и партнеров о том, что, по имею-
щейся информации, в ближайшее время 
Киев может организовать в районе граж-
данского конфликта в Донбассе крупно-
масштабные провокации, способные 
привести к возобновлению полномас-
штабных военных действий.

КОМУ НУЖНЫ НОВЫЕ ТЕРРИТОРИИ

Сложим два и два, прибавим к этому 
нескрываемое (уже на протяжении двух с 
половиной лет) стремление США связать 
России руки втягиванием ее в полномас-
штабный конфликт на Украине. Не забу-
дем, что именно прибалты и поляки 
неоднократно обещали оказать Киеву 
военную поддержку в случае «россий-
ской агрессии».

Вспомним также, что ряд погранич-
ных государств — восточноевропейских 
членов НАТО имеют проблемы с украин-
скими территориями, населенными 
соответствующими меньшинствами и 
ранее входившими в состав этих стран. 
Помимо традиционных Польши, Вен-
грии и Румынии, уже даже болгарское 
правительство озаботилось защитой 
прав соотечественников и поддержало 
идею создания на Украине болгарской 
автономии.

Что получаем? Высокую опасность 
резкой интенсификации украинского 
конфликта в одновременной его интер-
национализацией, при участии восточ-
ноевропейских членов НАТО. Из них 
именно Польша и Прибалтика (как раз 
те страны, которым обещаны новые бата-
льоны) настроены наиболее воинствен-
но.

А теперь обратимся к истории. В 1939 
году смелость Варшавы, отвергавшей все 
германские требования и буквально 
рвавшейся к войне, была обезпечена 
английскими и французскими гарантия-
ми. Армия Польши была численно сопо-
ставима с немецкой. О реальном пода-
вляющем техническом превосходстве 
Рейха и абсолютном интеллектуальном 
превосходстве его генштаба в Польше 
еще не знали.

Военные руководители страны счи-
тали, что спокойно сумеют продержаться 
несколько недель или даже пару месяцев. 
После чего в наступление перейдут фран-

цузы, чья армия на тот 
момент считалась (неза-
служенно, но об этом 
никто не знал) сильней-
шей в мире, а с ними и 
англичане. Ну а дальше 
поляки собирались 
делить трофеи и приоб-
ретать новые террито-
рии. Кстати, ту же Вос-
точную Пруссию, треть 
которой сейчас и состав-
ляет Калининградская 
область.

ВОЗМОЖНА ЛИ БЛОКАДА 
К А Л И Н И Н Г Р А Д С К О Й 
ОБЛАСТИ

В общем, чтобы подвигнуть восточно-
европейский расходный материал к 
войне, надо было создать у него иллюзию 
защищенности и близости легкой победы.

В первой половине ХХ века эту иллю-
зию обезпечили англо-французские 
гарантии. Сейчас простых гарантий 
НАТО уже мало. Даже лимитрофы поу-
мнели и сомневаются в том, что амери-
канцы (да и европейцы) пойдут на риск 
полномасштабной войны с ядерной дер-
жавой из-за амбиций Риги и Варшавы. 
Теперь гарантией должны стать контин-
генты США и Западной Европы на соот-
ветствующих территориях.

Лимитрофы считают, что в случае 
начала военных действий эти войска 
неизбежно попадут под удар. То есть 
фактически старшие партнеры вступят в 
войну автоматически — по факту гибели 
собственных солдат.

Да и прохождение внутригосудар-
ственных процедур, необходимых, чтобы 
каждая отдельно взятая страна НАТО 
оказалась вовлеченной в конфликт в 
составе блока, нападение «коварной Рос-
сии» на «мирных американских воен-
ных» существенно упростит.

Это, в свою очередь, означает, что и 
без того давно перешедшие грань в своей 
русофобии лимитрофы совсем потеряют 
голову от смелости.

Дальше просто. В случае начала пол-
номасштабных боевых действий на Укра-
ине в очередной раз обвинить Россию в 
агрессии — не проблема. А затем, в 
порядке помощи «молодой демократии» 
не надо даже границу переходить. Доста-
точно организовать блокаду Калинин-
градской области.

Мало того, что блокада — враждеб-
ный акт, приравнивающийся междуна-
родным правом к военной агрессии. 
Москве в любом случае придется ее про-
рывать. Область, флот и сухопутные вой-
ска не могут существовать без связи с 
Большой землей. Ну а попытаться топить 
прорывающие блокаду корабли и сби-
вать самолеты можно под крики о том, 
что это Россия напала.

А дальше лимитрофы (как поляки в 
1939 году) считают, что перед лицом 
неизбежного (по их мнению) вмешатель-
ства США Россия отступит.

Двигая в Прибалтику пешку в виде 
четырех батальонов (половина из кото-
рых не свои), США пытаются решить так 
и не решенную проблему развязывания 
российско-европейской военной кон-
фронтации. Сами же собираются остать-
ся за пределами конфликта.

Во-первых, батальоны еще неведомо 
когда прибудут. Во-вторых, оперативно 
эвакуировать пару батальонов куда легче, 
чем было англичанам вывезти из Дюн-
керка в 1940 году почти 340 тысяч своих, 
французских и бельгийских солдат.

Так что опасность конфликта — не в 
потешных ни на что не способных бата-
льонах, а в головах неадекватных поли-
тиков, которых история ничему не учит.

Ростислав Ищенко, обозреватель 
МИА «Россия сегодня»

РИА «Новости»

ЗАЧЕМ НАТО ПУГАЕТ МОСКВУ 
«БУМАЖНЫМИ ТИГРАМИ»

В 1572 году произошла вели-
чайшая битва Русов, опре-
делившая будущее евроази-

атского континента и всей плане-
ты на много веков вперед.

В том сражении, унесшем более ста 
тысяч жизней, решалась не только 
судьба Руси — речь шла о судьбе всей 
европейской цивилизации.

Но мало кто, помимо профессио-
нальных историков, знает об этой 
битве... Почему?

Да потому, что, по мнению Евро-
пы, эта победа была одержана «непра-
вильным» правителем, «неправиль-
ной» армией и «неправильным» наро-
дом...

Как это было?

ИМПЕРИЯ НАНОСИТ УДАР

В 1569 году 17.000 отборных яны-
чар, усиленных крымской и ногайской 
конницей, двинулись в сторону Астра-
хани. Но поход провалился: туркам не 
удалось протащить с собой артилле-
рию, а воевать без пушек они не при-
выкли...

РАЗВЕДКА БОЕМ

В 1571 году крымский хан Девлет 
Гирей, в союзе с Османской империей 
и заклятым врагом Руси Речью Поспо-
литой, во главе 40-тысячной армии 
вторгается в Московию. Обойдя (не без 
помощи предателей) южные заслоны, 
он доходит до Москвы и сжигает ее 
дотла.

После столь удачного рейда 
Девлет-Гирея и сожжения им Москвы 
Иван Грозный рвал и метал, а в Стам-
буле потирали руки: разведка боем 
показала, что русские не умеют сра-
жаться, предпочитая отсиживаться за 
крепостными стенами. Но если легкая 
татарская конница не была способна 
брать укрепления, то опытные турец-
кие янычары умели делать это очень 
даже хорошо. Решающий поход.

В 1572 году Девлет Гирей собирает 
невиданную по тем временам военную 
силу — 120.000 человек, в числе кото-
рых 80 тысяч крымчан и ногайцев, а 
также 7 тысяч лучших турецких яны-
чар с десятками артиллерийских ство-
лов — по сути спецназ, элитные войска, 
имеющие богатый опыт ведения войн 
и захвата крепостей. Отправляясь в 
поход, Девлет Гирей заявил, что «едет 
на Москву на царство». Не воевать, а 
царствовать он ехал! Ему и в голову не 
могло прийти, что кто-то осмелится 
выступить против такой силы.

Заранее пошла «дележка шкуры 
неубитого медведя»: в пока еще рус-
ские города назначались мурзы, в еще 
не покоренные русские княжества — 
наместники, заранее делилась русская 
земля, а купцы получали разрешение 
на безпошлинную торговлю.

Осваивать новые земли собрались 
все мужчины Крыма от мала до велика.

Огромная армия должна была 
войти в русские пределы и остаться 
там навсегда.

Так оно и случилось…
6 июля 1572 года крымский хан 

Девлет Гирей довел османскую армию 
до Оки, где наткнулся на двадцатиты-
сячное войско под командованием 
князя Михаила Воротынского.

Девлет Гирей не стал вступать в 
бой с русскими, а повернул вверх вдоль 
реки. Возле Сенькина брода он без 
труда разогнал отряд из двухсот бояр 
и, переправившись через реку, двинул-
ся по Серпуховской дороге на Москву.

РЕШАЮЩАЯ БИТВА

Опричник Дмитрий Хворостинин, 
возглавлявший пятитысячный отряд 
из казаков и бояр, крался по пятам 
татар и 30 июля 1572 года получил раз-
решение атаковать врага.

Ринувшись вперед, он насмерть 
втоптал в дорожную пыль татарский 
арьергард и у реки Пахры врезался в 
основные силы. Опешившие от подоб-
ной наглости татары развернулись и 
бросились на малочисленный отряд 
русских всеми своими силами. Русские 
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кинулись наутек, а враги, устремив-
шись за ними, преследовали опрични-
ков до самой деревни Молоди...

И тут захватчиков поджидал нео-
жиданный сюрприз: обманутая на Оке 
русская армия стояла уже здесь. И не 
просто стояла, а успела соорудить 
гуляй-город — передвижное укрепле-
ние из толстых деревянных щитов. Из 
щелей между щитами по степной кон-
нице ударили пушки, из прорублен-
ных в бревенчатых стенках бойниц 
громыхнули пищали, а поверх укре-
пления хлынул ливень стрел. Друж-
ный залп смел передовые татарские 
отряды, словно рука, смахнувшая с 
шахматной доски пешки...

Татары смешались, а Хворостинин, 
развернув своих казаков, снова ринул-
ся в атаку...

Османы волна за волной шли на 
штурм неведомо откуда взявшейся 
крепости, но их конные тысячи одна за 
другой попадали в жестокую мясоруб-

ку и обильно заливали русскую землю 
своею кровью...

В тот день только опустившаяся 
тьма остановила безконечное смертоу-
бийство...

Утром османской армии открылась 
истина во всей ее ужасающей непри-
глядности: захватчики поняли, что 
угодили в ловушку — впереди по Сер-
пуховской дороге стояли прочные 
стены Москвы, а пути отхода в степь 
перекрывали закованные в железо 
опричники и стрельцы. Теперь для 
незваных гостей речь шла уже не о 
покорении России, а о том, чтобы 
выбраться назад живыми...

Татары пребывали в бешенстве: 
они привыкли не драться с русскими, а 
гнать их в рабство. Османским мурзам, 
собравшимся править новыми земля-
ми, а не умирать на них, тоже было не 
до смеха.

К третьему дню, когда стало ясно, 
что русские скорее умрут на месте, чем 

позволят незваным гостям убраться 
восвояси, Девлет Гирей приказал 
своим воинам спешиться и атаковать 
русских вместе с янычарами. Татары 
прекрасно понимали, что на сей раз 
они идут не грабить, а спасают свою 
шкуру, и дрались как бешеные собаки. 
Доходило до того, что крымчане пыта-
лись разломать ненавистные щиты 
руками, а янычары грызли их зубами и 
рубили ятаганами. Но русские не соби-
рались выпускать извечных грабите-
лей на волю, чтобы дать им возмож-
ность отдышаться и вернуться снова. 
Кровь лилась весь день, но к вечеру 
гуляй-город продолжал все так же сто-
ять на своем месте.

Ранним утром 3 августа 1572 года, 
когда османская армия пошла в реша-
ющую атаку, в спину им совершенно 
неожиданно ударил полк Воротынско-
го и опричники Хворостинина, и одно-
временно с этим из гуляй-города на 
штурмовавших османов обрушился 
мощный залп из всех орудий.

И то, что начиналось как битва, 
мгновенно превратилось в избиение...

ИТОГ

На поле у деревни Молоди были 
порублены без остатка все семь тысяч 
турецких янычар.

Под русскими саблями у деревни 
Молоди полегли не только сын, внук и 
зять самого Девлет-Гирея — там Крым 
потерял практически все боеспособное 
мужское население поголовно. От 
этого поражения он так и не смог опра-
виться, что предопределило его вхож-
дение в Российскую империю.

Несмотря на почти четырехкрат-
ное превосходство в живой силе, от 
120-тысячного войска хана не осталось 
почти ничего – в Крым вернулись 
всего 10 тысяч человек. 110 тысяч 
крымско-турецких захватчиков нашли 
свою смерть в Молодях.

Такой грандиозной военной ката-
строфы история того времени не знала. 
Лучшая армия в мире попросту пере-
стала существовать...

РЕЗЮМЕ

В 1572 году спасена была не только 
Россия. В Молодях была спасена вся 
Европа – после такого разгрома о 
турецком завоевании континента 
речи быть уже не могло.

Битва при Молодях — не только 
грандиозная веха Русской истории. 
Битва при Молодях – одно из вели-
чайших событий Европейской и 
Мировой истории.

Возможно, именно поэтому она 
была так тщательно «забыта» евро-
пейцами, которым важно показать, 
что это именно они разгромили турок, 
этих «сотрясателей Вселенной», а не 
какие-то русские...

Битва при Молодях? Что это вооб-
ще такое?

Иван Грозный? Что-то помним, 
«тиран и деспот», кажется…

К «полному бреду» можно отнести 
«Записки о России» англичанина 
Джерома Горсея, в которых утвержда-
ется, что зимой 1570 года опричники 
перебили в Новгороде 700.000 (семь-
сот тысяч) жителей. vk.com/historylink 
Как такое могло случиться, при общем 
населении этого города в тридцать 
тысяч, объяснить никто так и не 
смог...

При всем старании, на совесть 
Ивана Грозного за все его пятьдесят 
лет правления можно отнести не 
больше 4.000 погибших.

Наверное, это немало, даже если 
учитывать, что большинство честно 
заработало себе казнь изменами и 
клятвопреступлениями...

Однако в те же самые годы в сосед-
ней Европе в Париже ТОЛЬКО за 
ОДНУ ночь (!) вырезали больше 3.000 
гугенотов, а в остальной стране — 
более 30.000 за две недели. В Англии 
по приказу Генриха VIII было пове-
шено 72.000 людей, виновных только 
в том, что они нищие. В Нидерландах 
во время революции счет трупам 
перевалил за 100.000...

Нет, России до европейской циви-
лизации, однозначно, далеко...

ВЕЛИЧАЙШАЯ БИТВА РУСОВ

50 САМОЛЕТОВ ДМИТРИЯ ГЛИНКИ
«Чем больше врага — тем 

легче бить его», — гово-
рил дважды Герой Совет-

ского Союза Дмитрий Глинка. 
Шестерку истребителей он повел 
прямо в лоб вражеской армаде. 7 
истребителей сражались против 
68 самолетов… И одержали побе-
ду. В день рождения летчика-аса 
мы решили вспомнить, каким был 
его фронтовой путь.

Дмитрий Глинка воевал в 45-м 
истребительном авиационном полку с 
1942 года. За спиной 24-летнего парня 
из украинского Александрова Дара 
была Качинская авиационная школа, 
служба в строевой части и несколько 
сотен вылетов на И-16.

В январе 1942 года в Крыму Глин-
ка совершил на Як-1 свой первый бое-
вой вылет, которых за годы войны у 
него наберется около трехсот: в небе 
над Крымом, Кубанью, Харьковом, 
Сандомирским плацдармом, Яссами и 
Германией.

9 апреля 1942 года Глинка записал 
на свой счет первый вражеский само-
лет — бомбардировщик Ю-88. Правда, 
в этом бою летчик потерял и свой 
самолет.

На землю он спустился на пара-
шюте и с тяжелой контузией попал в 
госпиталь. Не окончив лечение, Глин-
ка вернулся в полк.

Вскоре проявивший себя в воз-
душных схватках летчик стал веду-
щим группы.

Небо было его стихией, управляя 
самолетом, он чувствовал себя уве-
ренно. На своем Як-1 Глинка совер-
шал такие маневры, на которые 
решится не каждый летчик, метко 
стрелял с коротких дистанций, умело 
водил в атаку. «Он умел исключи-
тельно эффективно использовать 
складывающуюся обстановку в любой 
схватке с врагом, хорошо организо-
вал взаимодействие внутри группы… 
отличался исключительным искус-
ством ведения боев на вертикалях», 
— говорил о своем командире буду-
щий Герой СССР Иван Бабак.

К весне 1943 года на счету летчи-
ка, к тому времени пересевшего на 
«Аэрокобру», было 146 боевых выле-
тов и 15 вражеских самолетов.

21 апреля 1943 года старший лей-
тенант Дмитрий Глинка получил 
главную награду СССР, а спустя всего 
четыре месяца прирожденный лет-
чик стал дважды Героем Советского 
Союза.

Второй «Золотой Звездой» Глин-
ку наградили за службу на Кубани, где 
весной 43-го шли масштабные сраже-
ния советской и нацистской авиации.

В ходе боев на Кубани летчики 
стали широко применять прием так 
называемого вертикального маневра, 
и Глинка этой тактикой овладел в 
совершенстве.

«Воздушная этажерка», или вер-
тикальный маневр, заключался в сле-
дующем: истребители располагаются 

парами на разной высоте в несколько 
эшелонов, одна пара выше, другая 
ниже — если нацистские самолеты 
уйдут от огня первой группы, их 
сокрушит атака второй группы.

Кроме того, использование верти-
кального маневра позволяло запутать 
врага — немецкие летчики не знали, 
сколько именно самолетов им проти-
востоит.

Там, на Кубани, Глинка провел 
уникальный воздушный бой. Вместе с 
шестеркой истребителей летчик ата-
ковал целую бомбардировочную 
армаду, состоявшую из 60 «Юнкер-
сов» и 8 «Мессершмитов». Отважный 
летчик повел группу прямо на враже-
ские самолеты. Истребители в счи-
танные секунды прорвались к гитле-
ровским бомбардировщикам и, умело 
маневрируя, открыли по ним огонь. 
Несмотря на многократное числен-
ное превосходство, наши летчики 
сумели посеять панику в рядах про-
тивника — вражеский строй повернул 
назад, а «Юнкерсы» сбросили бомбы 
где попало.

Авиаконструктор Александр 
Яковлев вспоминал об этой воздуш-
ной схватке: «Трудно даже мысленно 
представить картину этого боя! Ведь 
68 вражеских самолетов направили 
более 150 стволов своих огневых 
точек на наших истребителей. Надо 
было обладать безумной храбростью, 
чтобы ринуться в бой и завоевать 
победу».

В этом бою «Аэрокобра» Глинки 
уничтожила три гитлеровских бом-
бардировщика.

Всего за время боев на Кубани 
Глинка записал на свой счет 20 само-
летов противника, став самым резуль-
тативным асом боев на этом направле-
нии. Через много лет на вопрос журна-
листов, почему советские летчики 
побеждали даже при численном пре-
восходстве, Глинка ответит: «Мы Роди-
ну любили, за нее и жизнь бы отдали».

После боев на Кубани летчик кру-
шил врага в Миусской и Яссо-
Кишиневской операциях, в боях на 
реке Молочной, в Перекопском сраже-
нии и в Львовско-Сандомирской опе-
рации. 18 апреля 1945 года в небе над 
Берлином Глинка одержал последнюю 
воздушную победу, уничтожив истре-
битель FW-190.

Его вклад в общую победу был вну-
шительным — за годы Великой Отече-
ственной летчик уничтожил 50 враже-
ских самолетов.

После войны Дмитрий Борисович 
Глинка продолжил служить в авиации, 
по-другому он просто не мог. «В июль-
ское утро 1945 года я был в рядах тех, 
кто бросал к подножию Мавзолея вра-
жеские знамена. Я мог бы уйти на пен-
сию, собирать грибы, охотиться, слу-
шать любимую музыку, отдаться чте-
нию книг. Но жить без неба, жить без 
штурвала — не могу», — говорил герои-
ческий летчик.

Иван Морозов
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СВЯТЫЕ КНЯЗЬ ДИМИТРИЙ ДОНСКОЙ

Святые земли Русской

Вы хорошо помните, что пред-
ставляла собой Русская земля 
в середине XIV века? На запа-

де — сильная Литва, на востоке — 
огромная могущественная Орда, а 
между ними — пара десятков мел-
ких русских княжеств. Вся тогдаш-
няя «элита» — великие князья — 
приходилась друг другу братьями, 
дядьями, племянниками, и все вое-
вали между собой — как за каждую 
область в отдельности, так и за 
великокняжеский ярлык. Ярлык 
выдавался татарским ханом и пре-
доставлял, помимо престижа и 
доходов с богатой Владимирской 
области, еще и право собирать дань 
со всех княжеств в пользу Орды (а 
как случалось на практике — на 
Руси ведь живем! — и в свою пользу 
тоже). Борьба за ярлык была очень 
жесткой. В ход шли лесть, деньги, 
доносы, предательства, убийства и 
захват заложников, войны…

В такое время жили наши герои — 
князья Димитрий, прозванный Дон-
ским, и его супруга Евдокия, в иночестве 
Евфросиния.

Основная борьба еще с XIII в. шла 
между Москвой и Тверью — большим по 
средневековым меркам городом с насе-
лением 30 тысяч человек. Князья обеих 
областей мечтали объединить под собой 
русские земли и сбросить татарское иго. 
Орда же действовала по принципу: «раз-
деляй и властвуй», выдавая ярлык то 
тверским, то московским. В 1360 г., поль-
зуясь временным ослаблением тех и дру-
гих, «ярлык вне очереди» получил 
Димитрий Суздальский. Несколько лет 
войны с Москвой — и суздальский князь 
Димитрий Константинович (кстати, он 
закончил свою жизнь схимником в 1383 
г., через 3 года после Куликовской битвы) 
признает над собой главным 15-летнего 
князя Димитрия Московского и отдает 
ему великокняжеский престол и свою 
13-летнюю дочь Евдокию в жены…

В январе 1366 г. в Коломне состоя-
лась пышная свадьба. Невеста — нежная, 
хрупкая, ростом всего 155 см, 13-летняя 
девушка, которая «с красотою лица сое-
диняла редкую душевную доброту». 
Жених — 16-летний молодой князь.

Прижизненных изображений Дими-
трия не сохранилось, но есть портрет из 
Царского титулярника XVII в. Художник 
использовал более ранние источники, 
которые до нас не дошли.

Скажем несколько слов о молодом 
князе. У его отца было прозвище — нет, 
не Московский, а Красный, т. е. Краси-
вый. Скорее всего, и Димитрий тоже был 
красив. Согласно «Житию Димитрия 
Донского», был молодой князь крепок, 
высок, плечист и даже грузен, имел чер-
ные волосы и бороду. То же Житие опи-
сывает и характер князя: «Еще юн был 
он годами, но духовным предавался 
делам, праздных бесед не вел, непри-
стойных слов не любил и злонравных 
людей избегал, а с добродетельными 
всегда беседовал». Хотя книг читать не 
любил. В качестве же основной личной 
черты автор Жития называет необыкно-
венную любовь князя к Богу, говоря, что 
был Димитрий «с Богом все творящий и 
за Него борющийся».

Был князь человеком крайне актив-
ным и в то же время практичным. Уже с 
13 лет Димитрий возглавлял военные 
походы — но при этом проявлял мило-
сердие к побежденному врагу. Известно, 
что его наставником с детства был 
митрополит Алексий — энергичный дея-
тель, опытный политик и дипломат. 
Князь советовался с ним по всем важ-
ным вопросам. Родители и единствен-
ный брат князя умерли, когда тот был 
еще подростком.

Неудивительно поэтому, что юная 
Евдокия искренне полюбила князя, и 
брак, хоть и был выгоден обеим сторо-
нам, был, тем не менее, заключен не по 
расчету, а по любви. И вся дальнейшая 
жизнь супругов стала тому подтвержде-

нием. Современник, кстати, написал о 
Димитрии и Евдокии такие слова: «Оба 
жили единою душою в двух телах; оба 
жили единою добродетелию, как злато-
перистый голубь и сладкоглаголивая 
ластовица, с умилением смотряся в 
чистое зеркальце совести».

Свадьбу сыграли, как уже было ска-
зано, в 1366 г. Составитель Жития князя 
Димитрия пишет, что бракосочетание 
юных князя и княгини «преисполнило 
радостию сердца русских».

Что же увидела Евдокия в Москве? 
Полную разруху… Почти в самый год 
бракосочетания князя Димитрия с Евдо-
кией свирепствовала в Москве моровая 
язва, народ умирал тысячами, по москов-
ским улицам слышен был плач и при-
читания осиротелых людей. К этой беде 
присоединилась еще одна – страшный 
пожар в столице. Море огня охватило 
улицы города, безжалостно пожирая 
деревянные постройки. Горели дома, 
имущество, скот, гибли люди… Пожар 
этот за два часа уничтожил все деревян-
ные строения Кремля. Зато через два 
года появился новый белокаменный 
Кремль с мощными стенами.

Евдокия, несмотря на совсем юный 
возраст (а ей было всего 13 лет), сразу же 
проявила себя по отношению к народу 
по-матерински: помогала погорельцам 
отстраивать дома, на свои деньги хоро-
нила умерших от чумы. Летописцы 
отмечали, что она тогда «много милости 
сотворила убогим».

Деятельный, активный, сильный 
Димитрий и скромная, всегда в тени 
своего супруга, Евдокия искренне полю-
били друг друга. «Любящего душа в теле 
любимого. И я не стыжусь сказать, что 
двое таких носят в двух телах единую 
душу и одна у обоих добродетельная 
жизнь. Так же и Димитрий имел жену, и 
жили они в целомудрии…» — так гово-
рится о князе и княгине в летописях.

В 1370 г. Евдокия родила первого 
сына Даниила (он не прожил долго), в 
1371 г. — второго, Василия. Так и пове-
лось: каждые полтора года — по ребенку: 
8 мальчиков и 4 девочки за 22 года 
семейной жизни. Князь же бывал в 
Москве наездами — в перерывах между 
военными кампаниями.

Следует сказать, что вся жизнь вели-
кокняжеской четы проходила под духов-
ным руководством и благословением 
великих святых земли Русской: святите-
ля Алексия и Преподобного Сергия 
Радонежского, а также ученика Препо-
добного святого Феодора, игумена 
Московского Симонова монастыря (впо-
следствии архиепископа Ростовского), 
который был духовником Евдокии. А 
преподобный Сергий, кстати, крестил 
самого Димитрия и двоих из его детей.

Но вернемся к юным Димитрию и 
Евдокии.

Год 1368… Московское войско опу-
стошило Тверскую область. В ответ на 
это в 1370 г. тверские и их союзники 
литовские войска подступили к Кремлю, 
где заперлись князь, Евдокия с детьми, 
бояре и митрополит. Нападающие не 
одолели каменные стены, но разорили 
все окрестности. В летописи сообщается, 
что «такого зла, как от литовцев, и от 
татар не было». Впрочем, то же самое 
могли бы сказать жители Тверского кня-
жества о москвичах… Евдокия во всем 
поддерживала мужа и помогала смяг-
чать для народа последствия войны.

Год 1371… Князь Михаил Тверской 
получил великокняжеский ярлык. 
Димитрий выехал в Орду. Евдокия со 
страхом провожала молодого мужа — 
очень часто из Орды не возвращались. 
Но Димитрий был не так прост — чтобы 
вернуть ярлык, он привез хану большие 
дары, а, кроме того, выкупил за 10 000 
рублей (огромная по тем временам 
сумма — большая, чем сумма годовой 
дани с княжества) из плена сына Михаи-
ла Тверского. И держал какое-то время у 
себя как залог успешных переговоров с 
Тверью. В том же году произошли сра-
жения с князем Олегом Рязанским, наи-

более воинственным и независимым из 
князей. Помог в установлении мира 
Преподобный Сергий Радонежский — 
он, как никто, умел тихо и кротко настра-
ивать душу человека, извлекая из нее 
лучшие чувства. Именно Преподобный 
отговорил князя Олега от войны с 
Москвой… В том же году у Димитрия и 
Евдокии родился второй сын Василий.

Год 1373… Летом Мамай совершил 
набег на Русь. Димитрий Московский 
вместе с двоюродным братом князем 
Владимиром Серпуховским, собрав 
полки, не допустил золотоордынцев в 
московские и владимирские земли. 
После этого Димитрий начал создавать 
военную коалицию против Мамая: 
собрал в Переяславле русских князей на 
сходку. В это же время появляется на 
свет его третий сын Юрий. Преподоб-
ный Сергий Радонежский, уже при 
жизни почитаемый как простым наро-
дом, так и князьями, пришел пешком в 
Переяславль, чтобы крестить новорож-
денного малыша. Для Евдокии наступи-
ло краткое время спокойствия и семей-
ного счастья: рядом был муж, отец и 
мать, братья — все вместе, еще живые и 
не в ссоре друг с другом.

Но наступил год 1375… Князь Миха-
ил Тверской вновь попытался оспорить 
право Москвы на владение ярлыком, да 
к тому же призвал в союзники Литву. В 
ответ Димитрий призвал для похода на 
Тверь почти 20 русских удельных кня-
зей. Поскольку литовцы не пришли на 
помощь, тверской князь капитулировал. 
В феодальном обществе собрать боль-
шую армию — задача непростая. Войско 
в основном формируется из бояр и их 
отрядов. А бояре — люди независимые, 
могут примкнуть к любому из князей, и 
туда же пойдут их воины. Поэтому, 
чтобы собрать хотя бы собственное вой-
ско, князь должен был обладать опреде-
ленным авторитетом. Если же хочешь 
привлечь на свою сторону князей и бояр 
из других областей, одного авторитета 
недостаточно: нужно пообещать им кон-
кретные выгоды или же заставить их под 
угрозой завоевания.

Надо отдать Димитрию должное: 
человек христианских взглядов, он сна-
чала действовал мягко. Преподобный 
Сергий Радонежский по просьбе Дими-
трия или митрополита Алексея не раз 
уговаривал других князей примириться 
и встать под знамена Москвы. И только 
когда все мирные методы были исчерпа-

ны, московский князь выступал с пози-
ции силы. Укрепление Москвы обозлило 
Орду, и поход татар на Русь стал только 
вопросом времени. Обе стороны стягива-
ли войска.

Наконец наступил год 1380… Мамай 
с 200-тысячным войском пошел на Русь. 
Русские войска под руководством Дими-
трия Московского и его двоюродного 
брата Владимира Серпуховского насчи-
тывали всего около 100 тысяч. Предстоя-
ло тяжелое сражение, Димитрий пони-
мал это и, испросив благословения у 
Преподобного Сергия, напутствовал 
людей.

А что же Евдокия?.. Затворничество 
в теремах распространилось только два 
века спустя, а в 1300-х женщины откры-
то появлялись на публике, могли иметь 
свои, отдельные от мужа, деньги, земли, 
доходы. Даже в странах Европы не было 
такой свободы. Однако Евдокия ею не 
пользовалась, занималась мужем и деть-
ми, зная иностанные языки, «занима-
лась и ученостью», творила милостыню, 
помногу молилась, часто бывая в храмах, 
участвовала в освящении церквей и 
соборов, на строительство которых жерт-
вовала огромные деньги.

Нужно было что-то чрезвычайное, 
чтобы заставить ее выйти в люди. Таким 
событием стали проводы князя Дими-
трия на решительную битву с Ордой в 
1380 г. В «Сказании о Мамаевом побои-
ще» упоминается ее обращение перед 
битвой к «княгиням, боярыням, женам 
воеводским и женам служних». Заметь-
те, это не традиционный для русских 
княгинь «плач», а призыв «победить 
противных супостатов».

Отправляясь на битву, Димитрий, 
согласно летописям, долго не мог рас-
статься с женой, а на прощанье «нежно 
обнял горестную супругу, но удержал 
слезы, окруженный свидетелями, и ска-
зал: «Евдокия, Бог нам заступник!» 
(Существует портрет, на котором княги-
ня Евдокия изображена после расстава-
ния с Димитрием — волосы ее распуще-
ны, что было признаком великой грусти 
(портрет этот был напечатан в «литогра-
фии при университетской типографии» 
и опубликован в «Дамском журнале» за 
1826 г.).

За все время отсутствия князя не 
было и дня, чтобы Евдокия не молилась 
о муже. Перед битвой, когда князь при-
езжал к нему за благословением, святой 
Сергий предсказал Димитрию «крово-
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пролитие ужасное, но победу… смерть 
многих героев православных, но спасе-
ние великого князя». Преподобный 
Сергий дал в помощь Димитрию Иоан-
новичу двух своих витязей-иноков, 
Ослябю и Пересвета. Именно с поедин-
ка богатыря Пересвета с татарским вои-
ном Челубеем (оба погибли от ран) 
началось 8 сентября 1380 г. знаменитое 
Куликовское сражение.

Потери с обеих сторон были огром-
ны (около 200 тысяч убитыми и ране-
ными), побежденный Мамай бежал с 
поля боя. (Позже он был убит в Крыму, 
но его внуки основали княжество на тер-
ритории современной Украины, потом 
присоединились к Литве и назвались 
князьями Глинскими. В частности, 
Елена Глинская стала матерью царя 
Иоанна Грозного). Историк Сергей 
Михайлович Соловьев писал: «Летопис-
цы говорят, что такой битвы, как Кули-
ковская, еще не бывало прежде на Руси; 
от подобных битв давно уже отвыкла 
Европа… Куликовская победа была из 
числа тех побед, которые близко грани-
чат с тяжким поражением. Когда, гово-
рит предание, великий князь велел 
счесть, сколько осталось в живых после 
битвы, то боярин Михайла Александро-
вич донес ему, что осталось всего сорок 
тысяч человек».

В этой ужасающей сече был ранен и 
князь Димитрий. Его долго искали по 
всему полю, усеянному трупами, и, нако-
нец, «двое ратников, уклонившись в сто-
рону, нашли великого князя, едва дыша-
щего, под ветвями недавно срубленного 
дерева». Историк Н. М. Карамзин писал: 
«Бог чудесным образом спас сего князя 
среди безчисленных опасностей, коим 
он с излишней пылкостью подвергался, 
сражаясь в толпе неприятелей и часто 
оставляя за собой дружину свою».

Любовь и молитва жены оберегала, 
спасала и — помогла выжить князю 
Димитрию… Позже, через 13 лет, Евдо-
кия построит в Москве храм Рождества 
Пресвятой Богородицы в честь этой 
битвы.

Год 1382… Новый ордынский хан 
Тохтамыш предпринял карательный 
поход на Русь. Димитрий уехал срочно 
собирать войска. Евдокия, беременная 
их 9-м ребенком, осталась в Москве. 
Только родила, и — собралась к мужу. 
Сделать это было нелегко. По городу 
шатался пьяный люд, народ волновался 
и никого не выпускал за городские 
стены. Княгиня раздавала толпе свои 
драгоценности, чтобы проложить себе 
дорогу. На пути в Кострому ее чуть не 
захватил в плен татарский отряд. Через 
несколько дней осады Тохтамыш хитро-
стью взял город, погибло 24 тысячи 
москвичей (из 30-тысячного населе-
ния!)… По преданию, Димитрий Иоан-
нович плакал на развалинах Москвы и 
похоронил всех убитых на собственные 
деньги.

Следующий — 1383 г. — для Евдокии 
был очень тяжелым. Кроме нашествия 
татар, случилось личное горе — умер ее 
отец, князь суздальский и нижегород-
ский. Но жизнь продолжалась. Город 
отстраивался заново, а Димитрий теперь 
должен был получить ярлык у нового 
хана. Самому ехать в Орду было крайне 
опасно — Тохтамыш, скорее всего, убил 
бы князя по приезде. Решили послать 
старшего сына Василия. Каково было 
матери отпускать 13-летнего мальчика в 
Орду?! Два года хан держал Василия в 
заложниках, назначив огромную сумму 
выкупа. Но у разоренной Москвы денег 
не было…

Только в 1386 г. Василию удалось 
бежать. За помощь в побеге юноша обе-
щал жениться на дочери наместника 
Литвы Витовта — и со временем сдер-
жал обещание.

В январе 1387 г. Димитрий подступа-
ет к последней непокоренной русской 
области — Новгородской. Новгород 
откупается крупной суммой денег. Евдо-
кия в это время в Москве — она только 
что родила дочь.

Наконец, наступил страшный 1389 
год. Димитрий Иоаннович тяжело забо-
левает — ранение на Дону не прошло 
даром. Для любящей жены это было уда-
ром. Перед смертью князь передал пре-
стол своему старшему сыну Василию 
(юноше было на тот момент всего 18 
лет), завещав, чтобы соправительницей 
ему во всем была мать. В своем духовном 
завещании князь Димитрий написал: 
«Приказываю дети свои свое княгине. А 
вы, дети мои, живите заодин, а матери 
свое слушаите во всем; если кто из сыно-
вей моих умрет, то княгиня моя поделит 
его уделом остальных сыновей моих: 
кому что даст, то тому и есть, а дети мои 
из ее воли не выйдут… А который сын 
мой не станет слушаться своей матери, 
на том не будет моего благословения».

Из «духовой» князя видно, как он 
уважал жену и прислушивался к ней. 
Димитрий Донской умер в мае 1389 г. на 
39-м году жизни. По свидетельству 
современников, этот день был днем 
печали и слез для многих русских людей. 
Летописец написал «Плач великой кня-
гини по умершем муже» — одно из вдох-
новеннейших поэтических творений 
Древней Руси. Погребли великого князя 
в Архангельском соборе Московского 
Кремля.

Великая княгиня очень тяжело пере-
живала смерть любимого мужа, которо-
го именовала не иначе как «свете мой 
светлый». Еще при жизни супруга она 
жила истинно по-христиански, а после 
кончины его повела строго монашескую 
подвижническую жизнь, надела влася-
ницу, стала носить под роскошной вели-
кокняжеской одеждой тяжелые вериги. 
Даже перед близкими не желала она 
открывать свои подвиги; устраивала в 
великокняжеском тереме званые обеды, 
но сама не прикасалась к яствам, вкушая 
только постную пищу.

К сожалению, людская злоба и кле-
вета не обошли ее. Евдокия непрестанно 
постилась, поэтому сильно исхудала, но 
на торжественные приемы надевала по 
несколько пышных одежд, чтобы не 
видно было подвижнического изнуре-
ния. И поползли по Москве грязные 
слухи, что «вдова слишком полна телом 
и наряжается — видно, хочет нравиться 
мужчинам».

Слухи эти доходили и до сыновей 
Евдокии. Княжичи, хоть и любили мать 
и не верили клевете, все же не могли не 
смущаться. Один из них, Юрий, однаж-
ды обратился к матери с вопросом о 
наветах, порочащих ее. Тогда княгиня 
собрала всех сыновей своих и сняла часть 
великокняжеских одежд; дети увидели, 
что подвижница так исхудала от поста и 
подвигов, что тело ее иссохло и почерне-
ло и «плоть прилипла к костям». Юрий с 
братьями на коленях просили прощения 
у матери и хотели отомстить за клевету. 
Но княгиня запретила им даже думать о 
мести. Она сказала, что с радостью пре-
терпела бы унижение и людское злосло-
вие ради Христа и что, только увидев 
смущение детей, решилась открыть им 
свою тайну.

Каждый день Евдокию можно было 
встретить то в одном из храмов, то в 
монастыре. Поминая своего покойного 
супруга, она постоянно делала вклады в 
монастыри, одаривала бедных деньгами 
и одеждой…

Сыновья великой княгини повзрос-
лели, она стала думать о монастыре, в 
котором могла бы всецело посвятить 
себя Богу. В сердце Москвы — в Кремле 
— устраивает она новый женский мона-
стырь (в то время в Москве были два 
женских монастыря — Алексеевский и 
Рождественский) в честь Вознесения 
Господня. Было выбрано место у фло-
ровских ворот. Отсюда она провожала и 
здесь встречала своего супруга, возвра-
щавшегося с Куликова поля. Поблизости 
от ворот находился великокняжеский 
терем, сожженный во время нашествия 
Тохтамыша. На этом месте бывшего кня-
жеского жилища воздвигла великая 
княгиня монашеские кельи. Одновре-

менно она строила несколько храмов и 
монастырей в Переяславле-Залесском…

Нельзя не вспомнить о том, что с 
именем великой княгини Евдокии свя-
зано одно из самых значительных собы-
тий духовной истории России. Соверши-
лось оно во время нашествия Тамерлана 
в 1395 г. Вести о том, что полчища гроз-
ного полководца подошли к границам 
Руси, привели в ужас весь народ. Вели-
кий князь Василий, благодаря влиянию 
матери, проявил твердость духа, собрал 
войско и вышел навстречу врагу. Но что 
могла сделать эта малая дружина перед 
полчищами непобедимого завоевателя, 
утверждавшего, что «вся вселенная не 
достойна иметь двух правителей?»

Народ, подкрепляемый верой в 
заступничество Божие, вместе со своей 
княгиней молился Богу. Евдокия совер-
шала сугубые молитвы об избавлении 
Руси от гибели. И молитва праведницы 
была услышана Богом. По совету матери 
Василий Димитриевич повелел прине-
сти чудотворную Владимирскую икону 
Пресвятой Богородицы из Владимира в 
Москву. 26 августа 1395 г. великая княги-
ня Евдокия с сыновьями, митрополитом, 
духовенством, боярами, со множеством 
собравшихся жителей Москвы встретила 
икону Богоматери на Кучковом поле. 
(Впоследствии здесь был основан Сре-
тенский монастырь).

В тот самый день и час Тамерлан, 
отдыхавший в своем шатре, в сонном 
видении увидел «Светозарную Жену», 
окруженную сиянием и множеством 
«молниеносных воинов», грозно устре-
мившихся вперед. Устрашенный, по 
совету своих наставников, Тамерлан 
отдал приказ войскам повернуть от гра-
ниц Руси…

В 1407 г., после видения Архангела 
Михаила, предвозвестившего ей скорую 
кончину, княгиня Евдокия решила при-
нять монашество, к которому стремилась 
всю свою жизнь. По ее желанию был 
написан образ Архангела Михаила и 
помещен в кремлевском храме в честь 
Рождества Пресвятой Богородицы.

Сказание говорит, что вступление 
великой княгини на монашеский путь 
было ознаменовано Божиим благослове-
нием и чудом. Одному нищему слепцу 
великая княгиня явилась во сне в канун 
своего пострига и обещала исцелить его 
от слепоты. И вот, когда Евдокия шла в 
обитель на «иноческий подвиг», слепец-
нищий, сидевший при дороге, обратился 
к ней с мольбой: «Боголюбивая госпожа, 
великая княгиня, питательница нищих! 
Ты всегда довольствовала нас пищею и 
одеждою и никогда не отказывала нам в 
просьбах наших! Не презри и моей 
просьбы, исцели меня от многолетней 
слепоты, как сама обещала, явившись 
мне во сне в сию ночь. Ты сказала мне: 
завтра дам тебе прозрение, ныне настало 
для тебя время обещания».

Великая княгиня, будто не замечая 
слепца и не слыша его мольбу, прошла 
мимо, но перед этим как бы случайно 
опустила на слепца рукав рубашки. Тот с 
благоговением и верою отер этим рука-
вом свои глаза. И на виду у всех соверши-
лось чудо: слепой прозрел! Народ про-
славил вместе с прозревшим угодницу 
Божию. (Пролог «Сказание о блаженной 
Евдокии» 7 июля, книга 1, с. 513-514.). По 
сказанию, в день пострига великой кня-
гини исцелились от различных болезней 
30 человек. Постриг совершился 17 мая 
1407 г. в деревянной церкви Вознесения 
Христова. Великая княгиня получила в 
постриге имя Евфросиния — «Радость».

А через три дня, 20 мая, произошла 
закладка новой каменной церкви в честь 
Вознесения Христова. В этом храме 
великая княгиня определила и место 
своего упокоения. К сожалению, ей не 
довелось увидеть завершение строитель-
ства. 7 июля 1407 г. она скончалась на 
54-м году жизни. Погребали cвятую 
Евфросинию при большом стечении 
народа в указанном ею месте строивше-
гося храма, где и почивала она до 1929 г., 
совершая многочисленные исцеления и 

даруя благодатную помощь всем, с верою 
приходящим к ее многоцелебным 
мощам. И после кончины, как повеству-
ет сказание, преподобная Евфросиния 
была «удостоена прославления». Не раз 
отмечено было, как у гроба ее сами собой 
зажигались свечи.

По кончине преподобной постройку 
храма продолжила великая княгиня 
Софья Витовтовна, супруга великого 
князя Василия Димитриевича, сына 
Димитрия и Евдокии. К сожалению, 
большой пожар не позволил окончить 
сооружение храма, так что он простоял 
недостроенным почти 50 лет, пока 
супруга великого князя Василия Темно-
го Мария Ярославна не дала обет завер-
шить постройку. Наконец, в 1467 г. храм 
был торжественно освящен. (Постройку 
завершил знаменитый московский зод-
чий Василий Ермолин).

В дальнейшем Вознесенский храм 
стал усыпальницей многих великих кня-
гинь и цариц Российского государства. 
Над местами их погребения воздвига-
лись надгробья. Здесь были погребены 
Софья Палеолог (1503 г.) — вторая жена 
Иоанна III, Елена Глинская (1533 г.) — 
мать Иоанна IV Грозного, Ирина Году-
нова (1603 г.) — супруга царя Феодора 
Иоанновича, Наталия Кирилловна (1694 
г.) — мать Петра I и другие. Последней 
упокоена здесь царевна и великая княги-
ня Наталия Алексеевна (1728 г.) — внуч-
ка Петра I, дочь царевича Алексея Петро-
вича. К началу XX в. в храме стояло 35 
гробниц.

Мощи основательницы монастыря 
почивали под спудом за правым столпом 
собора, у южной стены. В 1822 г. над 
мощами была устроена посеребренная 
рака с сенью.

7 июля 1907 г. в Кремле праздновали 
500-летие со дня кончины преподобной 
Евдокии-Евфросинии. Этот праздник 
оживил в памяти верующих образ 
молитвенницы за Русскую землю.

Накануне, после литургии, крестным 
ходом с преднесением иконы Вознесе-
ния направились из Вознесенского 
монастыря в Архангельский собор для 
возложения иконы на гроб князя Дими-
трия Донского. Вечером в обители было 
всенощное бдение, во время которого все 
молящиеся стояли с зажженными свеча-
ми. Утром Божественную литургию слу-
жил Московский митрополит Владимир 
(Богоявленский) (Собором 1992 г. при-
числен к лику святых новомучеников 
Российских). По окончании ее присут-
ствующим раздавали юбилейные меда-
ли, образки и листки с жизнеописанием 
преподобной. Многие московские храмы 
отметили 500-летие торжественными 
службами.

В 1922 г. раку и сень над мощами 
изъяли с целью извлечения из нее драго-
ценных металлов. Мощи преподобной 
Евфросинии остались в каменной гроб-
нице под полом собора.

В 1929 г. по решению советского пра-
вительства началось уничтожение 
построек Вознесенского монастыря. 
Сотрудники музея пытались спасти 
некрополь. Для его размещения выбра-
ли подвал Судной палаты Архангельско-
го собора. Белокаменная гробница пре-
подобной Евфросинии оказалась 
поврежденной, и вынуть ее целиком из 
земли не смогли. Мощи преподобной 
были спасены от уничтожения, но выде-
лить их сегодня вряд ли возможно, т. к. 
они находятся вместе с другими останка-
ми из захоронений в двух белокаменных 
гробницах XV в.

При вскрытии захоронений среди 
останков преподобной Евфросинии, 
кроме небольших частичек ткани от 
савана, нашли обрывки ее кожаного 
монашеского пояса с тиснеными изобра-
жениями двунадесятых праздников и 
подписями к ним.

Так Архангельский собор Кремля 
стал общей семейной усыпальницей 
великокняжеских и царских семей Рос-
сийского государства.

Игумен Дамаскин (Орловский)
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центром которой стало очередное 
посещение Троице-Сергиевой Лавры.

Именно в той поездке и возникло 
желание запечатлеть увиденное, 
поделиться обретенным с теми, кто 
был лишен такой возможности. По 
благословению настоятеля нашего 
храма и моего духовника архиман-
дрита Георгия (Шестуна) увидела свет 
книга «По золотому кольцу России», 
которая впервые была опубликована 
на страницах «Православной народ-
ной газеты».

Тогда же возникло желание 
высказаться кратко и лаконично в 
виде стихотворения, где в поэтиче-
ской форме передать то, что испытал 
тогда во время первой встречи с Пре-
подобным. Но планам не суждено 
было сбыться. Удалось написать толь-
ко одну строчку, которая дала назва-
ние одной из глав книги о паломниче-
стве. Эта фраза звучала так: «Здесь 
вечность вместо времени царит».

Чтобы родилось стихотворение, 
потребовалось долгих пятнадцать 
лет. И вот в этом году, накануне пре-
стольного праздника первого храма 
в Советском районе, который был 
освящен в честь игумена земли рус-
ской, родилось это небольшое сти-
хотворение, с которым хотелось бы 
познакомить читателей нашего 
издания. А посвятить его, с любовью 
о Христе, моему духовному настав-
нику архимандриту Георгию 

(Шестуну) и первой игумении 
Заволжского Свято-Ильинского 
женского монастыря игумении Ана-
стасии (Шестун).

У раки Преподобного
Здесь вечность вместо времени 

царит,
Во мраке Преподобный пенью 

внемлет,
Душа, припав к безсмертью, Небо 

зрит,
Колени опускаются на землю.
И вера к нам приходит в тишине,
Преобразив составы без остатка,
И никаких раздумий больше нет,
А оттого нам радостно и сладко.
И слезы, очи благостью омыв,
Несут душе от уз освобожденье.
И к Богу нескончаемый порыв,
И обретенье нового рожденья.
Хотелось бы добавить, что после 

этой, самой  запомнившейся встречи, 
духовная связь с Преподобным не 
прерывалась, надеюсь, и не прервется 
никогда. И он, через людей, которые 
встречаются на жизненном пути, всег-
да деятельно руководит моей жизнью. 
Ведет ко спасению. Конечно, не меня 
одного. Потому, наверное, и прихо-
дится насельникам Лавры постоянно 
менять изношенную обувь Преподоб-
ного, который, находясь мощами в 
раке своей, ведет ко спасению огром-
ное количество страждущих и жажду-
щих. И идет с ними рядом.

Михаил Щербак

ИСТОРИЯ С ТЕПЛООБМЕННИКОМ

Есть случаи, в которых имеет 
место явное чудо, а есть слу-
чаи, в которых за обыкно-

венным скрывается необыкно-
венное.

Павел, молодой человек, учивший-
ся в военном училище, с ранних лет 
увлекался эзотерикой, нехристиан-
ской мистикой, много читал сатанин-
скую литературу, в итоге дошел до 
полного разрушения своей души, и в 
храм, можно сказать, не пришел, а 
приполз.

Здесь первые исповеди и регуляр-
ное причащение Святых Таин стали 
ему помогать. Кто-то посоветовал 
читать аскетическую литературу, он 
очень увлекся монашескими идеала-
ми, хотя был уже человеком женатым. 
Ему очень хотелось соприкоснуться с 
монашеским духом. Кроме того, духов-
ник посоветовал пройти отчитку.

В 2011 году Павел работал в торго-
вой сфере, отвечая за реализацию 
холодильных систем. Однажды в 
Лавру продали теплообменник, но из 
монастыря вскоре поступила жалоба, 
что техника неисправна. Приехавшие 
для экспертизы инженеры посчитали, 
что теплообменник вполне исправен, 
но, возможно, кто-то из нанятых 
работников Лавры предпринимал 
попытки украсть фреон для дальней-
шей наживы. Из Лавры снова поступи-
ла жалоба ответственного лица. И 
тогда Павел самым сердцем почув-
ствовал, что это точно его призывает 
Господь поехать в святую обитель. Он 
договорился с организацией о коман-
дировке и на три дня приехал в Лавру.

Ответственный, отец Флавий, рас-
сказал, что сам учился на инженера, 
хорошо разбирается в холодильниках 
и что утечка фреона из купленного 
аппарата наверняка есть. Павел выпол-
нял положенную работу. Но главное 
оказалось совсем другим: все эти дни 
отец Флавий организовывал ему посе-
щение святынь, Павел присутствовал 
на монастырских богослужениях, уча-
ствовал в трапезах братии и был неве-
роятно счастлив от того, что самим 
делом соприкоснулся с духом монаше-
ской жизни. Потом ему с женой от 
отца Флавия достался пригласитель-
ный билет на пасхальную службу, и 
много после этого Павел посещал 
братские молебны в Троицком соборе 
у мощей Преподобного Сергия.

Прошло какое-то время. Отца Фла-
вия перевели на другое послушание, 
теплообменник как работал, так и про-
должил работать, жалоб больше не 
поступало, и из всего этого ясно было 
одно, что неисправность или мнимая 
неисправность установки (до конца 
так никто и не понял) была нужна 
только лишь для того, чтобы на тот 
момент еще недостаточно воцерков-
ленный Павел стал ближе к Богу 
посредством неожиданной поездки в 
обитель святого Сергия.

Преподобный Сергий постоянно 
участвует в устроении жизненных 
судеб людей. Чудным образом в обык-
новенном совершается необыкновен-
ное, а за решением жизненных ситуа-
ций стоит теплая забота Преподобного.

Диакон Валерий Духанин

ПРЕДВОДИТЕЛЬ НАШЕГО СПАСЕНИЯ

Очень часто Преподобного 
Сергия Радонежского 
называют игуменом земли 

русской. Если раскрыть словарь, 
то мы увидим, что слово игумен 
переводится с греческого 
hegúmenos,   как предводитель, 
ведущий. Тот, кто сам, находясь 
рядом, ведет соратников ко спа-
сению. А не восседает на троне, 
отдавая команды остальным. 
Именно таким великим водите-
лем в Православии и явился для 
меня Сергий Радонежский. 

Вспоминаются девяностые годы 
прошлого века. Поиски, искания смыс-
лов, обретения и потери сопровождали 
тогда ежедневно и ежечасно.

Православное мировоззрение 
выковывалось не быстро и, увы, непро-
сто. А отправной, рубежной точкой 
воцерковления можно считать посе-
щение вместе с группой самарских 
паломников духовного центра русско-
го Православия - Троице-Сергиеву 
Лавру.

Хорошо помню первое посещение 
этого святого места. Мы приехали в 
Сергиев Пасад ближе к вечеру. Руково-
дительница группы сообщила, что до 
утра все свободны. Пошли кто куда. 
Через несколько минут я входил в 
Лаврские ворота. Не спросив ни у кого 
дороги, пошел почему-то к небольшо-
му храму. Перекрестился. Вошел. Про-
шел еще немного и очутился в полу-
мраке. Раньше такого со мной не про-
исходило никогда. Словно пустой 
сосуд, меня заполнили до краев чув-
ства безвозвратной потери чего-то 
очень близкого и дорогого, а вместе с 
тем, наоборот, обретения основания, 
уверенности в правильности поведе-
ния тех, кто сейчас в этом храме. Я, как 
и все вокруг, опустился на колени и, не 
стыдясь нахлынувших чувств, запла-
кал. Радостные слезы горячими струй-
ками сползали по лицу. А губы шепта-
ли: «Преподобный отче Сергие, моли 
Бога о нас».

Потом долгое время внутри возни-
кало чувство какого-то переполнения 
теплотой и радостным ликованием. 
Хотелось опять в храм, в этот полумрак 
с потрескивающими, мерцающими от 
людского дыхания и движения свеча-
ми и льющимися с разных сторон не 
совсем понятными тогда словами, 
отдающими нашу дань Преподобному.

Это посещение перепахало, изме-
нило всю жизнь до неузнаваемости. 
Движение по пути обретения Истины 
началось. И рядом, поддерживая и 
ободряя, а если требовалось, вразум-
ляя, всегда находился Преподобный. 
Вначале он удостоил меня благослове-
ния быть среди тех, кто создавал при-
ход храма в честь Сергия Радонежско-
го, потом выполнять послушание 
помощника настоятеля этого храма, 
затем быть главным редактором пра-
вославного издания.

Встречи с Преподобным, поездки 
в обитель, где он игуменствовал, стали 
постоянными. Живой пример всегда 
заразителен. Через какое-то время, 
когда уже трудился в храме, по благо-
словению настоятеля довелось орга-
низовать паломническую поездку по 
«Золотому кольцу России», духовным 


